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A partir de noviembre, 
Turkish Airlines operará 
un vuelo diario a Q. Roo 
para satisfacer la alta 
demanda de viajeros
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En Cancún, ciudadanos y 
visitantes no usan cubrebocas, 
mucho menos gel antibacterial
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Apenas está por cumplirse una
semana de que entró en vigor
el semáforo de riesgo epide-
miológico en color amarillo en
Quintana Roo y ya se nota un
relajamiento bastante impor-
tante de las medidas de preven-
ción sanitaria, es decir, que tan-
to la ciudadanía, como turistas
y comerciantes han dejado de
respetar la sana distancia y el
uso de cubrebocas principal-
mente, por lo que las autorida-
des hacen un llamado a ser mas
responsables y no perder lo po-
co que se ha ganado. 

Por ejemplo, durante un re-
corrido se pudo constatar que
los comerciantes del Mercado
23 de Cancún ya no usan el cu-
brebocas, olvidan la sana dis-
tancia e incluso, no aplican el
gel antibacterial para los clien-
tes ni a la entrada ni en cada
uno de los negocios como se
hacía con anterioridad, lo cual
podría representar un riesgo de
propagación del virus.

Al abordar a uno de los
clientes para cuestionarlo so-
bre el por qué no usaba cubre-
bocas, se limitó a responder
que ya estaba vacunado, mien-
tras que los comerciantes afir-
man que ellos hacen el exhorto
a todos de que usen el cubre-
bocas y se apliquen gel anti-
bacterial, pero muchos no le
dan importancia y pasan por
alto las recomendaciones. 

Asimismo, se observó que

en los accesos al mercado no
se contaba con algún respon-
sable que aplicara gel a los
clientes para poder ingresar,
mucho menos para tomar la
temperatura. Mientras que na-
die hace la recomendación de
respetar la sana distancia, tam-
poco había señalamientos para
delimitar el acceso de la salida. 

Hay que recordar que al
principio de la contingencia
sanitaria, el mercado fue acor-
donado con cintas amarillas
que orientaban a los clientes
sobre los espacios que podrían
ocupar sin representar aglo-
meraciones, asimismo, el aforo

era controlado, los consumi-
dores eran desinfectados al en-
trar y los comerciantes no aten-
dían a nadie sino portaban el
cubrebocas, lo cual parece ser
que ya quedó en el olvido. 

Otro lugar donde se ha de-
tectado gran irresponsabilidad
ciudadana es El Crucero, en
Cancún, donde circulan traba-
jadores, transportistas y turis-
tas, lastimosamente de igual
manera se pasan los protocolos
de seguridad sanitaria por alto
y aunque en este caso los ele-
mentos de la Policía y Tránsito
realizan constantes llamados
a la población para respetar las

normas, las personas hacen ca-
so en el momento del llamado
de atención, pero en cuanto se
retira la autoridad, nuevamente
se quitan el cubrebocas e in-
cluso protagonizan aglomera-
ciones alrededor de los puestos
ambulantes de comida y otros
productos. 

TAMPOCO EN LA PLAYA
RESPETAN NORMAS

Durante la primera semana del
semáforo amarillo en Cancún,
la irresponsabilidad llegó a las
playas, donde cientos de turis-
tas nacionales e internaciona-
les aprovechan los días de

asueto por las fiestas patrias,
para congregarse en los bal-
nearios sin el más mínimo te-
mor a Covid-19.

Es así que, por ejemplo, Pla-
ya Delfines luce abarrotada de
personas, entre turistas extran-
jeros, nacionales y habitantes
de Cancún, asimismo, comer-
ciantes ambulantes que olvida-
ron por completo la pandemia.

En un recorrido se observó
que decenas de turistas hacían
largas filas para tomarse la foto
en el reinstalado Parador Tu-
rístico de Cancún, a un costado
de El Mirador, que se ubica en
Playa Delfines, sin embargo,

Ciudadanos, comerciantes
y visitantes relajan protocolo 

sanitario anti-Covid en Cancún

Está por cumplirse una semana de que entró en vigor el semáforo amarillo en Q. Roo y ya se nota un mayor relajamiento
de las medidas sanitarias.

Derecho de réplica

2 Opinión

– Llamado de las autoridades a ser más responsables, ante contagios 

Por José Luis
Montañez
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muchos no portaban cubrebo-
cas y otros lo utilizaban de ma-
nera incorrecta, es decir, sin
cubrir la nariz y en algunos ca-
sos ni la boca, mientras espe-
raban la oportunidad de tomar-
se una fotografía en las letras
“Cancún”, sin importar que es-
te lugar, ante su falta de pro-
tocolos se pudiera volver un
foco de riesgo de contagio. 

Por otra parte, en los arena-
les, cerca del mar, numerosas
familias, salieron a disfrutar de
la brisa marina y aunque es una
recomendación importante no
estar en grandes grupos, esto
nada les importó y se aglome-
raban, sin respetar sana distan-
cia y sin usar cubrebocas, lo
que es aún más lamentable es
que había presencia de muchos
niños a quienes exponen a un
contagio de la enfermedad. 

En este tipo de escenarios
y a pesar del avance de la va-
cunación, la personas se arries-
gan a contagiarse de Covid-19
e infectar a más personas a su
alrededor por desacatar los
protocolos contra el coronavi-
rus, es por ello que las autori-
dades de salud locales han pe-
dido al gobierno de Quintana
Roo sean más estrictos con los
turistas a la hora de pedirles
que respeten los protocolos de
salud, pues se ponen en riesgo
ellos y a los demás. 

Hay que mencionar que

ahora los menores de edad son
un grupo vulnerable al Covid-
19 y a su variante Delta, puesto
que no han sido vacunados
contra la enfermedad y aunque
las autoridades de salud con-
sideren que no es necesario;
en todo el país ya se han regis-
trado casos graves en menores
que han sido contagiados. 

DESTINOS TURÍSTICOS DE
Q. ROO SON SEGUROS:

SECTUR
No obstante a lo anterior, An-
drés Aguilar Becerril encarga-
do del despacho de la Secreta-
ría de Turismo de Quintana
Roo, afirma que el estado es
uno de los favoritos para el tu-
rismo internacional, puesto que
los protocolos de seguridad sa-
nitaria que se llevan a cabo lo
vuelven un destino seguro. 

Aguilar, asegura que en la
entidad se tiene una efectivi-
dad clara en los cuidados y mi-
tigación de contagios de Co-
vid-19, puesto que de 20 mil
pruebas Covid-19 que se apli-
can a turistas que lo requieran
para el regreso a sus países,
menos del 1% tienen algún ín-
dice de contagio.

“Alrededor de 20 mil prue-
bas diagnósticas son las que
se aplican para todos aquellos
turistas que lo requieren para
poder regresar a sus países de
origen y el índice de posibili-

dad es inferior al 1%, lo cual
es un resultado positivo y
muestra de que las medidas sa-
nitarias que se emplean en los
destinos turísticos están fun-
cionando de la mejor manera,
posicionando a Quintana Roo
con sus lugares seguros para
los turistas”, declaró.

En el mismo sentido, dijo:
“Es bajo el riesgo de contagio
en nuestra entidad, siempre y
cuando se tengan todas las me-
didas de seguridad sanitaria, por
parte de las empresas y comer-
cios, pero lo más importante
que la población siga respetan-
do las mismas. Luego de una
buena temporada de verano,
destinos como Cancún, se en-
cuentran con buena ocupación,
ya que se reporta por encima
del 50 por ciento en los centros
de hospedaje y en este marco
hay que seguir cuidándonos”. 

Celebró que a pesar de que
acabó la temporada alta aún se
nota un crecimiento turístico.
“Un mes que ha sido sorpresa,
porque hemos estado rastrean-
do y nos dimos cuenta que son
más de un millón de asientos
disponibles para todo el mes
de septiembre, lo cual es un
indicativo que no habrá una
baja considerable en cuanto a
la ocupación”, estimó.

Y confió en que para el cie-
rre de año, la ocupación, tendrá
una buena captación. “Se es-

tima que para el cierre de año
estemos teniendo la recepción
de más de 12 millones de tu-
ristas que estarán visitando los
destinos turísticos de Quintana
Roo. Con su llegada, se estaría
representando únicamente un
20% por debajo de la capta-
ción de turismo en la entidad
en tiempos previos a la pan-
demia, como lo fue en el año
2019”, concluyó.

DESINFECTAN TAXIS
POR CASOS DE COVID-19

A fin de prevenir más conta-
gios de Covid-19 en el trans-
porte público, la desinfección
de taxis en Chetumal aumentó
cinco veces al pasar de 100
unidades a 500 al día y es que
el municipio de Othón P. Blan-
co tiene las colonias con más
casos activos, según el reporte
más reciente.

El secretario general del Sin-
dicato Único de Choferes de
Automóviles de Alquiler (Su-
chaa), Julio César Castilla Za-
pata, precisó que en la presente
semana se deben desinfectar
aproximadamente dos mil ta-
xis, por lo que empezaron con
500, cinco veces más de lo que
se hacía con anterioridad. 

“Esta megajornada de de-
sinfección es para proteger a
los operadores y usuarios de

posibles contagios de corona-
virus”, dijo e informó que se
instalaron cuatro filtros, uno
en la calzada Veracruz entre
CNC y Luis Cabrera; el segun-
do en la avenida Héroes con
Marciano González; otro en la
calzada Veracruz con Ignacio
Manuel Altamirano; y el últi-
mo, en la avenida Insurgentes
entre Universidad y Heriberto
Frías, en la colonia Adolfo Ló-
pez Mateos.

Por su parte, Jorge Pérez Pé-
rez, director general del Insti-
tuto de Movilidad del Estado
de Quintana Roo (Imoveqroo),
indicó que es de suma impor-
tancia incrementar los trabajos
de desinfección del transporte
público, ya que es uno de los
lugares donde mayor riesgo se
corre de un contagio Covid-19.

“Intensificar las actividades
de desinfección de paraderos,
sitios, de los taxis que circulan
por esa zona, para que podamos
ver que esta situación le llame
la atención de los pobladores
del lugar y también hagan lo
propio para cuidarse más, es la
razón de este operativo especial
en la Adolfo López Mateos, va-
mos a estar en diferentes pun-
tos, vamos a hacerlo toda la se-
mana”, concluyó.

La Sectur afirma que el estado es seguro por los protocolos
de seguridad sanitaria que se llevan a cabo.

Para prevenir contagios de Covid-19 en el transporte público, aumentó la desinfección de
taxis en Chetumal. montanezaguilar@gmail.com
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Cancún.- La recuperación del turismo en Quintana
Roo se mantiene constante, tan es así que se pre-
sume, la entidad está muy cerca de alcanzar las
cifras que presentaba antes de la contingencia sa-
nitaria, es decir, en 2019; de modo que las cone-
xiones aéreas cada vez son más ante la alta de-
manda de los viajeros. 

Por ejemplo, debido al incremento de viaje-
ros, a partir del 01 de noviembre Turkish Airlines
aumentará de cinco vuelos a la semana a un vue-
lo diario de Estambul a Cancún/Ciudad de Mé-
xico; y es que desde su regreso en octubre del
2020 con dos vuelos a la semana, la aerolínea
turca ha tenido que ir incrementando paulatina-

mente sus vuelos gracias a la ocupación que
mantienen por arriba de un 90%.

Hay que recordar que Turquía es uno de los
países que está abierto al turismo y comenzó su
reactivación con gran éxito desde inicios de este
2021. De tal manera que  Turkish Airlines mantiene
sus operaciones en su equipo Dreamliner 787-900
con capacidad para 300 pasajeros en dos clases. 

La cónsul de México en Estambul, Isabel Arvide,
informó que la demanda de viajeros al país, espe-
cíficamente al Caribe mexicano ha incrementado
considerablemente, pues a la fecha, señala, mantiene
más de 500 solicitudes de visas a la semana. Asi-
mismo, según diversos reportes de prensa, Turkish
ofreció más de 52 mil asientos para el mes de julio
en América y el Caribe, que incluyeron a Cancún y

la Ciudad de México. Por su parte, autoridades mu-
nicipales de Benito Juárez (Cancún), indicaron a
través de las redes sociales que este destino turístico
se encuentra listos para recibir a más visitantes de
Estambul, a partir del 31 de octubre, por lo que ma-
nifestaron su beneplácito por la reactivación que se
está dando en los vuelos procedentes de Europa.

De acuerdo con el Aeropuerto de Cancún y
Asur, durante el último fin de semana se mantu-
vieron alrededor de 400 operaciones por día. El
domingo 12 de septiembre se tenían programados
403 vuelos divididos en 200 llegadas y 203 salidas,
asimismo, se espera que próximamente se puedan
alcanzar cifras como las obtenidas durante la tem-
porada alta de verano, cuando se registraban hasta
mas de 500 vuelos diarios. 

CINCO PAÍSES SUDAMERICANOS YA VUELAN ACANCÚN

Darío Flota Ocampo, director del Consejo de Pro-
moción Turística de Quintana Roo, declaró que la
recuperación del turismo ante la Covid-19, será si-
milar a cuando ocurrieron los atentados del 11 de
septiembre en Estados Unidos y celebró que cinco
países sudamericanos que ya vuelan a Cancún pese
a las dudas de Venezuela.Explicó que el mercado
latinoamericano se recupera gradualmente pero de
forma constante “Tenemos un nuevo vuelo desde
Chile, el nuevo vuelo de Aeroméxico desde Sao
Paulo, esperamos que pronto se recupere el mer-
cado de Colombia, sigue incrementándose el nú-
mero de frecuencias, Perú está volando de manera
directa. Y bueno las temporadas ahí son diferentes,
falta ver que pasa el resto del año” declaró. 

Aerolínea Turkish hará un vuelo
diario a Cancún, desde noviembre

- Conexiones aéreas cada vez son más, ante demanda de los viajeros

El Consejo de

A partir del 01 de noviembre Turkish Airlines aumentará de cinco vuelos a la semana a un vuelo diario de Estambul
a Cancún.

De acuerdo con el
Aeropuerto de Cancún

y Asur, durante el
último fin de semana

se mantuvieron
alrededor de 400

operaciones por día.
Pues el domingo 12 de
septiembre se tenían

programados 403
vuelos divididos en 200
llegadas y 203 salidas.

Constante, la recuperación turística
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Cozumel.- Siendo uno de los sectores que más
tardó en reactivarse tras la declaración de la con-
tingencia sanitaria por el Covid-19, el turismo de
los cruceros ya presenta una franca recuperación
al menos en el caso de Quintana Roo, donde los
arribos hasta la fecha han representado un apro-
ximado de más de 2 millones de dólares. 

Es así, que a tres meses de la reactivación de
los cruceros en el estado, han arribado 70 embar-
caciones, por lo que Andrés Aguilar Becerril, en-
cargado de despacho de la Secretaría de Turismo
de Quintana Roo (Sedetur), desglosó que son 52
embarcaciones que han atracado en Cozumel y
20 en Mahahual, lo que ha permitido detonar un
turismo que se pausó por más de 15 meses; y para
lo que resta del mes de septiembre, se proyecta la
llegada de otros 20 cruceros”, celebró.

En este contexto puntualiza: “Vamos por buen
camino, y esto nos lleva a que se tenga la confianza
de que los cruceristas están regresando al destino,
y nos lleva a que tengamos una buena reactivación
en este segmento que fue uno de los más afectados,
sobre todo para aquellos destinos que son los que
más dependen de este segmento de mercado”.

Hay que recordar que el 16 de junio pasado,
fue cuando llegó el primer crucero a Cozumel, en
el marco de todo un protocolo diseñado específi-
camente para este tipo de embarcaciones, mismo

que se aprobó tanto por el destino como por las
empresas que realizan este tipo de tours. En el
caso de Mahahual fue el 29 de junio que llegó el
primero al destino.

“Es una franca recuperación que ya se tiene
en ambos puertos, lo cual es bastante alentador,
pues además no han tenido casos de contagios, lo
que significa un buen crecimiento. Tenemos una
estimación de 12 millones de turistas que van a
generar pernocta al cierre de este año y aunque
aún es muy temprano para evaluar cuántos más
van a llegar se tienen buenas expectativas”, men-
cionó Aguilar Becerril.

Durante el primer trimestre del año 2020, re-
cibieron en ambos puertos 1.3 millones de visi-
tantes que fueron los últimos cruceristas que se
recibieron, ya que de ahí se cerraron los puertos.

Según el Consejo de Promoción Turística de
Quintana Roo (CPTQ), serían un millón de cru-
ceristas los que esperarían recuperar en esta etapa
de recuperación de dicho mercado, no obstante,
afirma debe hacerse con responsabilidad, por lo
que se crean burbujas sanitarias, para garantizar a
los viajeros y a la tripulación de las embarcaciones
que el riesgo de contagio a Covid.19 es mínimo. 

HOTELES DE LA RIVIERA MAYA
PIERDEN RESERVAS EN UN 8% 

Hoteles en la Riviera Maya reportaron un descenso
de 8% en afluencia de huéspedes en agosto, com-

parado con las cifras logradas en julio, el mes más
exitoso durante la pandemia, cuando cerraron con
58.7% de ocupación.  El Consejo de Promoción
Turística de Quintana Roo (CPTQ), dio a conocer
que durante agosto, la Riviera Maya tuvo un sig-
nificativo descenso al cerrar en un promedio ge-
neral de ocupación del 66% en alrededor de 47
mil cuartos de hotel disponibles. 

Añadieron que el jueves 26 de agosto se re-
gistró el punto más bajo de afluencia, con 51.8%;
mientras que el más alto ocurrió el sábado 7, con
65.8. De acuerdo con los especialistas, en sep-
tiembre la ocupación puede bajar aún más por el
fin del período vacacional.

Recordaron que en lo que va de la contingencia
sanitaria, julio ha sido el mes más exitoso para
este destino turístico, cuando en dos ocasiones al-

canzó el pico del 70% de ocupación, el alza por-
centual más alta en los últimos 16 meses, es decir,
que verano ha tenido buenos números para el des-
tino, pues durante los primeros tres meses de la
contingencia sanitaria, la Riviera Maya apenas re-
gistraba 2% de ocupación. Durante los primeros
días de septiembre, las condiciones de playa eran
aceptables debido a la baja cantidad de sargazo;
sin embargo, prestadores de servicios turísticos
de la zona centro de Playa del Carmen destacaron
que el cambio en la percepción del turismo es no-
table “Estamos ya al 50%, ya ha bajado el turismo,
está bonita la playa, pero esto sigue con actividades
en zonas arqueológicas, en el mar, va saliendo en
comparación con el 2020; además, ya están va-
cunados los turistas, eso nos ayuda a todos”, co-
mentó un prestador de servicios en esta región.

Turismo de cruceros avanza
con paso firme, en el estado

- Se acumula una derrama económica por más de 2 millones de dólares

Hoteles en la Riviera Maya reportaron un descenso de 8% en afluencia de
huéspedes en agosto.

El turismo de los cruceros ya presenta una franca recuperación al menos en el
caso de Quintana Roo.

A tres meses de su reactivación 

Andrés Aguilar Becerril, encargado de
despacho de la Secretaría de Turismo de

Quintana Roo (Sedetur), desglosó que son
52 embarcaciones que han atracado en

Cozumel y 20 en Mahahual, lo que ha
permitido detonar un turismo que 
se pausó por más de 15 meses.



DIARIOIMAGEN QUINTANAROO6 Ciudad Viernes 17  de septiembre de 2021

Por redacción
DIARIOIMAGEN

Chetumal.- La Subsecretaría de
Educación de Nivel Básico en
Quintana Roo, reconoció que
existe un rezago educativo de
aproximadamente cinco años co-
mo resultado de 17 meses fuera
de las clases presenciales en el
estado, los cuales, esto debido a
que no todos los alumnos cuen-
tan con los medios para seguir
el ritmo de las clases en línea y
por lo menos el 65% de ellos no
tienen las herramientas tecnoló-
gicas para esta modalidad, como
computadoras o celulares que
les permitan ir al corriente.  

De acuerdo con el Consejo
Nacional de Evaluación de la
Política de Desarrollo Social
(Coneval), al cierre de 2020
Quintana Roo tuvo un retroceso
de 20 años en la asistencia es-
colar de personas de 6 a 14 años;
no obstante, Luz María Abuxap-
qui González, Subsecretaria de
Educación de Nivel Básico en
la entidad, solo confirmó un re-
zago de aproximadamente cinco
años, los cuales son el gran reto
a superar.

Explicó que dependencias

internacionales como la Orga-
nización Mundial de la Salud
(OMS) y la Organización de la
Nacionales Unidas para la In-
fancia (Unicef), afirman que el
rezago educativo que ha dejado
el confinamiento es de hasta 10
años en el mundo. 

“Yo creo que vamos a avan-
zar un poco si logramos que los
niños que no han aprendido a
leer y escribir en el ciclo pasado,
por ejemplo, porque hay muchos
en esta situación, que aprendan
en el presente ciclo escolar; que
aprendan ecuaciones básicas, te-
niendo las áreas de lectoescritura
y matemáticas básicas en prima-
ria baja, así como comprensión
lectora y pensamiento lógico
matemático en primaria alta y
secundaria atendidas, se tendrá
sin duda un gran avance, yo creo
que con eso nos damos por bien
servidos en este ciclo escolar”
comentó.

Asimismo, la funcionaria
educativa dijo que este es un reto
importante debido a que no to-
dos los alumnos cuentan con los
medios para seguir el ritmo de
las clases en línea “al menos el
65%, de los 365 mil estudiantes
del nivel básico, no cuentan con

las herramientas tecnológicas
para estudiar, como es una com-
putadora, celulares que les per-
mitan tomar las clases, incluso
muchos carecen de Internet”.

En este escenario, la Secre-
taría de Educación en Quintana
Roo estableció la estrategia de
implementar cuadernillos para
llegar a todo el sector estudiantil
“Por eso hicimos los cuaderni-

llos el ciclo escolar pasado y
ahorita estamos emitiendo los
cuadernillos de este año, porque
pensamos que de aquí a diciem-
bre, en lo que se regularizan las
clases presenciales, habrá algu-
nos padres de familia que no van
a mandar a sus hijos a la escue-
la”, expresó. 

A diferencia de los cuader-
nillos del ciclo escolar pasado,
este año tienen una parte en es-
pecífico en donde se trabaja en
la educación socioemocional,
área muy importante en el desa-
rrollo integral de los estudiantes,
después de mantenerse en con-
finamiento.

El secretario ejecutivo del
Coneval, José Nabor Cruz Mar-
celo, por su parte comentó que
el rezago educativo se debe prin-

cipalmente a la pandemia por el
Covid-19, al tener que dejar la
escuela e incorporarse al campo
laboral para apoyar la economía
familiar y se espera que en este
ciclo escolar el rezago educativo,
que se encuentra al menos en
5.9%, vaya disminuyendo con-
forme se contenga la pandemia.

EDUCACIÓN PARA
ADULTOS SIN ALUMNOS

Martha Soledad Martínez Fran-
co, presidenta del Centro de
Apoyo a Indígenas Migrantes,
indicó que la educación para
adultos en el estado se queda sin
alumnos, pues ha sido compli-
cada la recuperación de las per-
sonas que abandonaron la enti-
dad durante la pandemia.

La líder de la organización,

confirmó que de alrededor de 60
estudiantes que tenían antes de
2020 sólo han regresado a clases
30, pese a que se han reactivado
diversos puestos de trabajo, lo que
representa apenas la mitad de los
alumnos en la era pre-pandemia. 

“Ha sido baja la asistencia.
Ahora estamos comenzando la
labor de recuperación, nosotros
como asesores tenemos círculos
de estudio con un número limi-
tado de estudiantes, por lo que
se limita la participación. Hemos
buscado implementar estrategias
digitales para continuar con las
actividades de educación, ya que
muchos de los educandos se en-
cuentran entre los 15 y 30 años
y tienen un celular que les per-
mite conectarse a algunas sesio-
nes en línea” explicó.

Por contingencia y clases a distancia

Hay retraso de unos cinco años 
en la educación de nivel básico

- 65% de alumnos no cuenta con medios para estudiar en línea

La Subsecretaría de Educación de Nivel Básico en Q. Roo reconoció que existe un rezago educativo de
aproximadamente cinco años.

Existe un rezago educativo de
aproximadamente cinco años como resultado
de 17 meses fuera de las clases presenciales
en el estado, los cuales, esto debido a que no

todos los alumnos cuentan con los medios
para seguir el ritmo de las clases en líneaEl Centro de Apoyo a Indígenas Migrantes, indicó que la educación para adultos

en el estado se queda sin alumnos.
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Cancún.- El Fondo Nacional de Fomento al Tu-
rismo (Fonatur) contrató al Instituto de Ecología
A.C, dependiente del Consejo Nacional de Ciencia
y Tecnología (Conacyt) para realizar el Documento
Técnico Unificado para solicitar el cambio de Uso
de Suelo en terrenos forestales para el tramo Can-
cún-Tulum del Tren Maya.

Fonatur, dependencia federal promovente del
mega proyecto, informó que el instituto debe jus-
tificar la necesidad y afectaciones de la poda de ve-
getación, para lo cual firmaron un contrato entregado
por un monto de 30 millones de pesos y cuyos tra-
bajos concluyeron el pasado 30 de agosto, de acuer-
do con lo reportado en la plataforma Compranet.

Cabe recalcar que el estudio es necesario para
proceder con el trámite unificado de cambio de
uso de suelo forestal Modalidad B, ante la Secretaría
de Medio Ambiente y Recursos Naturales (Semar-
nat) y de acuerdo con la dependencia federal, el
documento integra la manifestación de impacto
ambiental, en este caso de modalidad regional, se-
ñaladas en Reglamento de la Ley General del Equi-
librio Ecológico y la Protección al Ambiente en
materia de Evaluación del Impacto Ambiental. 

El contrato fue firmado en abril pasado, a través
de una adjudicación directa, no obstante, desde di-
ciembre de 2020, Fonatur y el Instituto de Ecología
A.C, con sede en Veracruz, firmaron un convenio
de colaboración para trabajar en conjunto en la eje-
cución del proyecto de desarrollo Tren Maya.

Más tarde, el Instituto recibió un contrato por
4.5 millones de pesos a finales del año pasado, vía

adjudicación directa, por el concepto de asesoría
para los estudios ambientales del Tren Maya en
la región. Hay que recordar que las obras del tramo
5 del Tren Maya se dividen en dos partes, Can-
cún-Playa del Carmen, a cargo de la Secretaría de
la Defensa Nacional (Sedena), y Playa del Car-
men-Tulum, cuya licitación fue ganada por Grupo
México. Actualmente, hay avances en todos los
tramos, sin embargo, se espera que los trabajos
más importantes se lleven a cabo hasta el primer
trimestre del próximo año. 

El gobierno federal mantiene la promesa de
que se tomará en cuenta a las empresas y trabaja-
dores locales para incorporarse a las obras del pro-
yecto, pues hasta ahora solo una empresa ha sido

tomada en cuenta y en un formato de subcontra-
tación, por lo que se espera que pronto se sumen
más quintanarroenses.

CRITICAN GASTOS AGREGADOS
PARA TREN MAYA

De acuerdo con el Centro de Estudios Económicos
del Sector Privado (CEESP), el incremento que
se propone al presupuesto del Tren Maya para
2022 es mayor que los aumentos para los ramos
de salud, seguridad o educación, por lo que hacen
un llamado a no descuidar otros aspectos de vital
importancia para la sociedad. 

De acuerdo con el análisis del organismo em-
presarial, en el paquete económico, que el pasado

8 de septiembre presentó el Ejecutivo al Congreso,
siguen como prioridad los programas y proyectos
que han sido insignia para el gobierno federal, a
los cuales se les destinarán 577 mil 900 millones
de pesos, es decir, 141 mil 300 millones más que
en este 2021. 

Es decir, que tan sólo para el Tren Maya hay un
crecimiento en el presupuesto de 63 mil 200 millones
de pesos, cantidad superior a los incrementos que
se dieron para salud, cuyo presupuesto se propone
aumente en 47 mil millones de pesos; asimismo su-
pera el de Seguridad Ciudadana, de 29 mil 900 mi-
llones y el de Educación, por 26 mil 400 mdp.

El CEESP denuncia que el incremento al pre-
supuesto del Tren Maya “está muy por arriba del
aumento que tendrán rubros fundamentales para
el bienestar de las familias y el crecimiento eco-
nómico, pero que muestran un rezago importante.
Hay algunos rubros sobresalientes cuyas asigna-
ciones presupuestarias no son claras. Por ejemplo,
no hay recursos explícitos para la vacunación con-
tra la  Covid-19, el programa de coberturas petro-
leras y el seguro catastrófico para desastres natu-
rales que se mencionan en los Criterios Generales
de Política Económica. Esto no ayuda a la trans-
parencia”, explicaron.

Y señalan: “En lo general, el presupuesto con-
tinúa privilegiando las políticas que el gobierno
se fijó desde un principio y que en algunos casos
han probado su ineficiencia y en otros no tienen
prueba de su rentabilidad social, más no atiende
de manera suficiente las necesidades más apre-
miantes agudizadas por la reducción del PIB y por
la pandemia”, comentaron.

En el tramo Cancún-Tulum

Solicitan cambiar uso de suelo 
para las obras del Tren Maya
- Deben justificar la necesidad y afectaciones de la poda de vegetación

El Instituto de Ecología A.C solicitó el cambio de uso de suelo en tramo Cancún-Tulum del Tren Maya.

El Instituto de Ecología
A.C. debe justificar 

la necesidad y
afectaciones de la

poda de vegetación,
para lo cual firmaron un

contrato entregado
por un monto de 30
millones de pesos 
y cuyos trabajos
concluyeron el 

pasado 30 de agosto.

Según el CEESP, el incremento que se propone al presupuesto del Tren Maya para
2022 es mayor que los aumentos para la salud, seguridad o educación.
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Chetumal.- El gobernador

Carlos Joaquín presenció

desde el balcón central de

Palacio de Gobierno, el des-

file conmemorativo de la In-

dependencia de México.

La parada militar inició

a las 9 de la mañana sin

aglomeración.

De acuerdo con el par-

te rendido por el Teniente

Coronel de Infantería An-

tonio Enrique Zepeda

Cruz, Comandante del 2/o

Cuerpo de Infantería de

Defensas Rurales, el des-

file estuvo integrado por

un estandarte de guerra,

11 oficiales, 138 elemen-

tos de tropa.

Además, 30 elementos

de defensa rurales, 40 ele-

mentos de la Guardia Na-

cional, 38 elementos de la

Secretaría de Seguridad

Pública, 4 binomios canó-

filos y 57 vehículos de di-

ferentes características.

Concluyó sin novedad.

Acompañaron al gober-

nador Carlos Joaquín el di-

putado Eduardo Lorenzo

Martínez Arcila, presidente

de la Junta de Gobierno y

Coordinación Política de

la XVI Legislatura del Con-

greso del Estado; el ma-

gistrado José Antonio

León Ruiz, presidente del

Tribunal Superior de Jus-

ticia y del Consejo de la

Judicatura.

El General de Brigada

Diplomado Estado Mayor

José Luis Vázquez Araiza

comandante de la 34ª Zona

Militar; el Vicealmirante Jo-

sé Ricardo Gómez Meillón

Comandante de la Décima

Primera Zona Naval; el Co-

misario Francisco Justo

Toscano Camacho, coordi-

nador estatal de la Guardia

Nacional en Quintana Roo.

Lucio Hernández Gutié-

rrez, secretario de Seguri-

dad Pública en el estado de

Quintana Roo y Yohanet

Torres Muñoz, secretaria

de Finanzas y Planeación.

El gobernador Carlos
Joaquín presencia el desfile

conmemorativo de la
Independencia de México

– Destacan elementos de la Secretaría de Seguridad Pública
–Transcurrió sin novedad y se realizó con estrictas medidas sanitarias
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En Q. Roo, la gente vive mejor con 
un servicio de agua potable de calidad

-El gobierno de Carlos Joaquín realizó obras históricas para abatir rezagos de gobiernos anteriores
-En Chetumal, la capital del estado, resolvió un grave e histórico problema de inundaciones

Chetumal.- Para abatir rezagos his-
tóricos, generados por el abandono
de gobiernos anteriores, el gober-
nador Carlos Joaquín impulsó, en 5
años, acciones para reconstruir la
infraestructura de agua potable, ma-
yor cobertura de drenaje sanitario y
pluvial, así como de tratamiento de
aguas residuales, para que la gente
viva mejor.

A través de la Comisión de
Agua Potable y Alcantarillado
(CAPA), en 5 años el gobierno de
Carlos Joaquín invirtió recursos
por 2 mil 18 millones 788 mil pe-
sos para abatir estos rezagos y
atender la demanda de la gente de
mejor servicio de agua potable.

En el quinto año de gobierno,
el presupuesto ejercido es de 447
millones 45 mil pesos de 568 mi-
llones 829 mil pesos en la ejecu-
ción de obras de agua potable,
drenaje sanitario, saneamiento y
drenaje pluvial que benefician a
534 mil habitantes de 16 locali-

dades urbanas y rurales de los
municipios de Bacalar, Cozumel,
Lázaro Cárdenas, José María Mo-
relos, Othón P. Blanco y Tulum.

Los logros de Carlos Joaquín
en beneficio de las y los quinta-
narroenses se reflejan en la aten-
ción a la demanda de mejor ser-
vicio en los hogares.

En el quinto año de gobierno, la
cobertura urbana de agua potable es
de 93.7 por ciento y la cobertura ru-
ral es del 90.1 por ciento que signi-
fica una cobertura global de agua
potable del 93.4 por ciento de la po-
blación estatal.

La infraestructura de agua po-
table en Quintana Roo, a través
de la CAPA, garantiza el servicio
de agua potable a 1 millón 979
mil 509 habitantes.

En materia de saneamiento y dre-
naje pluvial, en 5 años de gobierno
se han ejercido recursos por 776 mi-
llones 885 mil pesos en obras de sa-
neamiento de agua.

El gobernador Carlos Joaquín impulsó acciones para reconstruir la infraestructura de agua potable,
mayor cobertura de drenaje sanitario y pluvial, así como de tratamiento de aguas residuales.

En el quinto año
de gobierno, la

cobertura urbana
de agua potable

es de 93.7 
por ciento y la

cobertura rural es
del 90.1 por ciento
que significa una
cobertura global
de agua potable

del 93.4 por ciento
de la población

estatal.
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En obras de drenaje sanitario y
saneamiento en los municipios de
Lázaro Cárdenas, Bacalar y Othón
P. Blanco se ejercieron recursos por
98 millones 687 mil pesos.

Tenemos una cobertura global
en saneamiento de 75.4 por ciento,
con una cobertura urbana del 81.6
por ciento y una cobertura rural del
6.9 por ciento con servicios para 1
millón 598 mil 196 habitantes.

Para recuperar el esplendor de
la capital del estado, Chetumal, y
atender un serio e histórico proble-
ma de inundaciones, el gobierno de
Carlos Joaquín destinó 92 millones

717 mil pesos para ampliar la capa-
cidad de dar cauce a las descargas
pluviales en la ciudad de Chetumal.

Una de ellas fue el Gran Canal
que demostró buenos resultados. Es
una obra de drenaje pluvial del tramo
comprendido de la intersección de la
avenida Erick Paolo Martínez con la
avenida Constituyentes a la intersec-
ción de la calle Ignacio Manuel Al-
tamirano con Salvador Alvarado en
beneficio de 7 mil 399 habitantes.

En obras de infraestructura plu-
vial, en 5 años de gobierno se han
invertido recursos por 138 millones
57 mil pesos en Quintana Roo.

Para recuperar el esplendor 
de la capital del estado, Chetumal,

y atender un serio e histórico
problema de inundaciones, 

el gobierno de Carlos Joaquín
destinó 92 millones 717 mil pesos

para ampliar la capacidad 
de dar cauce a las descargas

pluviales en la ciudad .

En materia de saneamiento y drenaje pluvial, en 5 años del gobierno de Carlos Joaquín se han ejercido recursos por 776 millones 885 mil pesos en obras de
saneamiento de agua.
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Chetumal.- Durante los últimos tres
años, la violencia contra niñas, niños y
adolescentes en Quintana Roo ha in-
crementado significativamente según
revelaron las cifras de la Secretaría Eje-
cutiva del Sistema de Protección Inte-
gral de Niñas, Niños y Adolescente, Si-
pinna, lo cual se puede adjudicar a la
situación generada por la pandemia del
Covid-19, cuando todos se enfrentaron
al confinamiento. 

Norma Salazar, secretaria técnica
del Sipinna en la entidad, informó que
el confinamiento generado por la pan-
demia ha ocasionado una situación de
alerta por lo que ya se encuentran to-
mando acciones para contrarrestar la
creciente ola de violencia entre los más
jóvenes. “La Procuraduría de Protección
a Niñas, Niños, Adolescentes y la Fa-
milia reportó que en el 2019 fueron re-
gistrados 623 casos de violencia contra
menores e infantes, mientras que para
el año siguiente la cifra alcanzó 655; y
en lo que va del 2021 hay 971 actos re-
gistrados”, señaló.

Sobre lo anterior, en primer término
fue la violencia física, seguida de la fí-
sica conjuntamente con violencia psi-
cológica y por último la sexual.

En este contexto la secretaria co-
mentó que “Para combatir tal situación,
hemos puesto en marcha a nivel nacio-
nal una estrategia que integra 15 accio-
nes: servicio a la salud, alimentación y
actividad física, registro civil, atención
ante violencia, su apoyo emocional, edi-

ficación y apoyo al ingreso, agua pota-
ble y saneamiento, grupos de vulnera-
bilidad, justicia penal para adolescentes,
participación de niñas, niños  y adoles-
centes, acceso a internet, radio y tele-
visión, trabajo infantil y adolescente,
embarazo infantil y adolescente, niñez
migrante y refugiada y primera infan-

cia” comentó.   Mediante el Plan «Sin
violencia en casa», indicó que se han
ofrecido capacitación al personal de di-
versas dependencias para evitar violen-
cia intrafamiliar y fortalecer acciones
“ todo es en pro de la infancia y la ju-
ventud, así que se mantiene atención
especializada en caso de requerirse para

algún caso de violencia en cualquiera
de sus vertientes y dar asesoría, lo mis-
mo para combatir la ansiedad y depre-
sión”, que son padecimientos en cons-
tante creciente durante la pandemia. 

Finalmente, Norma Salazar expli-
có que derivado del aislamiento social
el comportamiento ha cambiado y la-

mentablemente esto ha generado au-
mento en la violencia hacia las y los
menores, pero es una conducta que
debe ser combatida.

LEYES CONTRA TORTURA Y
DESAPARICIÓN SON LETRA MUERTA: DH
Según el Informe Situacional de los De-
rechos Humanos 2021: Una Radiografía
Estatal, realizado por la Comisión Na-
cional de los Derechos Humanos
(CNDH), Quintana Roo aún presenta re-
zagos en su marco legal y políticas pú-
blicas en materia de protección a víctimas
de tortura y desapariciones forzadas.

El documento señaló que el estado
apenas tiene un avance de 52% en cuan-
to a la armonización de sus disposicio-
nes jurídicas que garantizan la protec-
ción contra la desaparición forzada.

En Quintana Roo se tiene un registro
de 69 menores de edad desaparecidos,
así como de 421 personas que aún no
regresan a casa, y de las que se considera
fueron secuestradas o cayeron en una
red de trata.  Situación similar enfrentan
las víctimas de tortura, pues Quintana
Roo no sólo registra un avance de 32%,
sino que además son las propias autori-
dades las acusadas de esta agresión a los
derechos humanos del ciudadano “La
Fiscalía en Delitos contra la Tortura, debe
dotarse de los recursos y atribuciones
para que se cree una Fiscalía especiali-
zada con plena autonomía técnica y ope-
rativa para la investigación y persecución
de los delitos dentro de la ley orgánica
de la Fiscalía General del Estado”, es-
criben en el documento.

En Q. Roo, aumenta la violencia
contra niñas, niños y adolescentes 

- Cifras de la Secretaría Ejecutiva del Sistema de Protección Integral

Durante los últimos tres años, la violencia contra niñas, niños y adolescentes en Quintana Roo
ha incrementado significativamente.

Durante los últimos tres años 

Norma Salazar, secretaria técnica del Sipinna en la entidad,

informó que el confinamiento generado por la pandemia ha

ocasionado una situación de alerta por lo que ya se

encuentran tomando acciones para contrarrestar 

la creciente ola de violencia entre los más jóvenes.
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Jefes de Estado, dos vicepresidentas y canci-
lleres participarán en la VI Cumbre de la Co-
munidad de Estados Latinoamericanos y Ca-
ribeños (Celac) que se realizará este sábado
en la Ciudad de México para discutir sobre
un plan regional para hacer frente a la pan-
demia del coronavirus y la creación de un fon-
do para desastres naturales. En la agenda tam-
bién está el tema sobre el futuro de la OEA.

En este encuentro se discutirán los avances
regionales para enfrentar de manera conjunta
la crisis sanitaria y se evaluará un plan que se
encargó a la Comisión Económica para Amé-
rica Latina y el Caribe (Cepal) para contar
con vacunas, equipos y pruebas. Asimismo,
se espera aprobar una iniciativa para la Agen-
cia Latinoamericana del Espacio y un fondo
para desastres.

Entre los mandatarios que asistirán a la
reunión figuran Alberto Fernández, de Argen-
tina; Luis Arce, de Bolivia; Miguel Díaz-Ca-
nel, de Cuba; Guillermo Lasso, de Ecuador;
Pedro Castillo, de Perú; Alejandro Giammat-
tei, de Guatemala y Juan Orlando Hernández,

de Honduras, entre otros.
Por Venezuela y Colombia participarán

las vicepresidentas Delcy Rodríguez y Marta
Lucía Ramírez, precisó Ebrard. Los gobiernos
de Chile, El Salvador, Panamá, República
Dominicana, Jamaica, Haití y Antigua y Bar-
buda enviarán sus respectivos cancilleres.

El presidente Andrés Manuel López Obra-
dor dijo el martes que desde el viernes em-

pezará a recibir a los participantes en la reu-
nión. “El 18 tenemos un encuentro de la Celac,
de todos los miembros de este organismo,
presidentes, primeros ministros de América
Latina y el Caribe”, señaló el mandatario en
su conferencia de prensa matutina.

Según la cancillería mexicana, en la cita
participarán 17 presidentes y primeros mi-
nistros, dos vicepresidentes, nueve canci-

lleres y otras autoridades de primer nivel.

Tema de la sustitución 
de la OEA, en la agenda

Se espera que México ponga sobre la mesa
su propuesta de sustituir a la Organización de
Estados Americanos (OEA) por un organismo
“autónomo”.

En la reunión de cancilleres de la Celac
realizada en julio pasado en la capital mexi-
cana, López Obrador propuso “construir algo
semejante a la Unión Europea”, pero apegado
a la historia y a la realidad de la región.

Su secretario de Relaciones Exteriores, Mar-
celo Ebrard, señaló a finales de agosto que Mé-
xico propondrá un “adiós OEA, en su sentido
intervencionista, injerencista, hegemonista y
que venga otra organización que construyamos
políticamente, en acuerdo con Estados Unidos”.
México ocupa la presidencia pro témpore de
la Celac y en su plan de trabajo para 2021 des-
tacan otros temas como el manejo de la Co-
vid-19 y la recuperación de la economía re-
gional, duramente afectada por la pandemia.

Según la cancillería
mexicana, en la cita

participarán 17 presidentes
y primeros ministros, dos
vicepresidentes, nueve
cancilleres y otras

autoridades de primer nivel.

El datoCumbre de la Celac en CDMX, este sábado

Presidentes latinoamericanos
definen plan regional anti-Covid
Buscarán la creación de un fondo para desastres naturales 

El gobierno de Estados Unidos
está listo para dar inicio a una
nueva era en la relación con
México, por lo que el presidente
Joe Biden pretende un trato de
iguales entre ambos países, afir-
mó el nuevo embajador de Es-
tados Unidos en México, Ken-
neth Lee Salazar.

“El presidente Biden quiere
un trato de iguales entre México
y los Estados Unidos.  Reafirma-
mos nuestro compromiso al diá-
logo para que juntos construya-
mos marcos legales duraderos
que beneficien a ambos países
(...) estamos listos para iniciar
una nueva era en nuestra relación
bilateral”, sostuvo durante la ce-
remonia de entrega de cartas cre-

denciales ante el presidente An-
drés Manuel López Obrador.

De acuerdo con el discurso,
dado conocer este miércoles por
la embajada Estados Unidos, in-
sistió que es tiempo de cambiar
las formas de pensar “para ge-
nerar sinergias y nuevas opor-
tunidades”.

Reiteró que el compromiso
de la administración Biden-Ha-
rris para que exista un trato de
iguales entre México y Estados
Unidos ha estado presente desde
que asumieron el poder, y agregó
que esto se ve reflejado con las
llamadas realizadas entre los pre-
sidentes Biden y López Obrador,
la visita de la vicepresidenta Ka-
mala Harris a México y, particu-

larmente, a través del Diálogo
Económico de Alto Nivel que se
llevó a cabo la semana pasada en
la capital estadunidense.

“Aspiramos a una nueva era
en la que reconozcamos nuestros
desafíos compartidos para trans-
formarlos en oportunidades para
ambas naciones y para América
del Norte.  Para que los dos paí-
ses podamos generar prosperidad
y empleos. Para que abordemos
la migración de manera ordena-
da, segura y humana.  Para que
el anhelo de seguridad lo viva-
mos en ambos lados de la fron-
tera. Una nueva era, en la que la
conservación del medio ambiente
nos permita ver el futuro con más
esperanza”, apuntó.

EU quiere trato de iguales con México: embajador Ken Salazar
Listos para una nueva era en la relación bilateral

México será sede de una nueva cumbre de la Celac, este sábado en la Ciudad de
México, para discutir un plan regional para hacer frente a la pandemia.

Inicia Kenneth Lee Salazar su gestión al frente de embajada de Estados
Unidos en México.
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H O R I Z O N T A L E S:
1.- Nombre de los juegos

internacionales cuya primera
edición tuvo lugar en Roma
en el año 1960 y comenzó
después de la clausura de
los Juegos Olímpicos. Allí se
dieron cita durante otros seis
días 400 deportistas con le-
sión medular llegados de 23
países, para disputar 58
eventos con medalla de ocho
deportes. Y de esto y los Jue-
gos Paralímpicos que se lle-
varon a cabo en Tokio 20-21
con el equipo mexicano tra-
tará este Deportigrama. 

2.- Nombre del país que
en 1943, el Gobierno britá-
nico le encargó al doctor sir
Ludwig Guttmann un médico
alemán refugiado, crear la
Unidad Espinal en el hospital
de Stoke Mandeville, en la
localidad de Aylesbury, de
Londres. Allí comenzó a in-
troducir el deporte como te-
rapia de recuperación física
y psicológica y, pasado un
tiempo, la rehabilitación dio
paso a la recreación y a la
competición.

3.- Nombre del país en
donde casi al mismo tiempo,
el baloncesto en silla de rue-
das empezaba también a de-
sarrollarse. En 1949 se reali-
zó el I Torneo Nacional de
Baloncesto y se formó la

Asociación Nacional de Ba-
loncesto en Silla de Ruedas.

4.- Tipo de medalla de la
que ningún atleta mexicano
normal ganó en las Olimpia-
das recientes y por su parte
los atletas paraolímpicos me-
xicanos que participaron ahí
mismo ganaron 7 medallas
de ese metal.  

7.- Tipo de medalla que
como en el caso anterior
nuestros atletas mexicanos
paraolímpicos en la misma
sede ganaron dos de ellas.

8.- Actividades o ejercicios
físicos, al aire libre que se prac-
tican por recreación con o sin
competición, de habilidad, des-
treza o fuerza física. Y en los
Paralímpicos se juegan 33 de
ellos en 22 disciplinas.

9.- Composición poética
o musical de tono solemne
que representa y ensalza a
un país o a sus atletas en jus-
tas deportivas.

11.- Tipo de vehículos in-
dividuales que favorecen el
traslado de personas que
han perdido, la capacidad
de desplazarse. Inicialmen-
te los Juegos Paraolímpi-
cos se iniciaron por perso-
nas que podían moverse
sobre ellas.

12.- Tiempo que tarda una
competencia paraolímpica.

15.- Tipo de medalla que
nuestros atletas normales
mexicanos ganaron solo 4 y
los atletas paraolímpicos ga-
naron 13, en las recientes
Olimpiadas. 

17.- Nombre del arte mar-
cial y deporte de combate de
origen japonés, creado por
Jigorō Kanō. Actividad en el
tipo femenil en la que ganó
medalla de bronce la atleta
paraolímpica mexicana Lenia
Ruvalcaba en Tokio 20-21.
(Invertido).

21.- Prueba del atletismo
moderno, que consiste en
lanzar una bola sólida de
acero a la máxima distancia
posible. Y en esta prueba las
atletas paraolímpicas Rosa
Carolina y Rebeca Valenzue-
la ganaron cada una la me-
dalla de bronce en Tokio 20-
21. (Plural).

22.- Como se define la lo-
calidad que celebra los Jue-
gos Olímpicos, y la elige la
Asamblea General del (COI)
aunque los Juegos Paralím-
picos nombre que se oficia-
lizó hasta los años 80, casi
nunca se han llevado en las
mismas sedes, hasta 1964. 

23.- Adjetivo coloquial que
califica al que sobresale en-
tre otros de su misma clase
por ser muy bueno, estupen-
do o magnífico.

24.- Tipo de medalla que
en Tokio 20-21 ganaron los
atletas paralímpicos mexica-
nos Juan Diego García, Die-
go López, José Rodolfo
Chessani, Arnulfo Castorena,
Mónica Rodríguez, Jesús
Hernández y Amalia Pérez.

26.- Carta de la baraja
con la que se identifica a
Gran Bretaña por haber ini-
ciado con el médico alemán
refugiado, el deporte como
terapia de recuperación física
y psicológica y, pasado un

tiempo, la rehabilitación dio
paso a la recreación y a la
competición.

28.- Carta de la baraja con
la que se identifica a los Es-
tados Unidos, que casi al mis-
mo tiempo inició el balonces-
to en silla de ruedas. En 1949
se realizó el I Torneo Nacional
de Baloncesto y se formó la
Asociación Nacional de Ba-
loncesto en Silla de Ruedas.

29.- Iniciales de Taly Ayax.

32.- Iniciales de Arturo
Ramírez.

34.- Pizarra que en las
Olimpiadas Normales y Pa-
ralímpicas reseña cómo van
los países con sus resultados
mencionando el Lugar, Pais,
Los tres tipos de Medallas y
el Total de Medallas.

36.- Sentimiento de valo-
ración de uno mismo por en-
cima de los demás. Lo que
han de sentir los atletas nor-
males y paralímpicos que se
suben al podio y escuchan
su himno y ven su bandera
ondear.

39.- Iniciales de Pedro
Durán.

40.- Que está sin compa-
ñía o que no tiene familiares
o amigos.

41.- Resultado adverso
en una cosa que se espera-
ba sucediese bien.

42.- Como se les denomi-

na a los Juegos Olímpicos
cuya historia comenzó en
776 AC en Olimpia, Grecia,
donde se realizan las prime-
ras justas olímpicas.

44.- Tipo de medallas en
las que los atletas paralímpi-
cos mexicanos ganaron 13
en contra de las 4 que gana-
ron los atletas normales me-
xicanos. (Inv).

V E R T I C A L E S:
7.- Nombre del deporte or-

ganizado más antiguo del
mundo. Abarca numerosas
disciplinas agrupadas en ca-
rreras, saltos, lanzamientos
y pruebas variadas. Es el arte
de superar a los adversarios
en velocidad o resistencia, en
distancia o en mayor altura.

10.- Principio vocal del
nombre del levantamiento de
pesas con máxima potencia.

13.- Iniciales de Sergio
Barrera.

14.- Nota musical en
invertido.

16.- Nombre del país que
celebró los Juegos Olímpicos y
Paraolímpicos recientemente.

18.- Iniciales de David
Enríquez.

19.- Abreviatura de Usted.

20.- Iniciales de Jesús Elmo.

25.- Nombre del arte mar-
cial coreano moderno; el cual

fue fundado en 1955 en Co-
rea del Sur, por el general
Choi Hong Hi.

27.- Tipo de medalla en la
que los atletas paralímpicos
mexicanos Diego López y
Gloria Zarza obtuvieron cada
uno una medalla. (Inv).

30.- Pieza de tela rectan-
gular generalmente con fran-
jas de color, escudos o figu-
ras simbólicas que se em-
plea como insignia de un
país. (Inv).

31.- En las religiones po-
liteístas, ser sobrenatural al
que se rinde culto; tiene po-
der sobre un ámbito concreto
de la realidad y sobre el des-
tino de los humanos.

33.- El nombre que ante-
cede al Mandeville Games,
creado por Sir Ludwig Gutt-
mann en Londres. (Inv).

35.- Nombre del objeto
pesado de corte circular que,
como práctica de atletismo,
el atleta tiene el propósito de
lanzarlo lo más lejos que se
pueda. (Inv).

37.- Nota Musical.

38.- Nota musical invertida.

41.- A lo que llegó este
Deportigrama. 

42.- Carta de la baraja
con la que se identifica a to-
dos los minusválidos que
participan en los Juegos
Paralímpicos.

Por Víctor Manuel Jácome

Breve historia de los
Juegos Paralímpicos
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El presidente Andrés Ma-

nuel López Obrador enca-

bezó el Desfile Cívico Mi-

litar por el 211 Aniversario

del inicio de la Indepen-

dencia de México. Asegu-

ró que dicho aconteci-

miento histórico fue resul-

tado del anhelo de justicia

y libertad.

“Este ideal profundo re-

presentó todo un desafío

para los potentados, quie-

nes lograron contenerlo y

postergar su realización

durante cien años, porque

es hasta un siglo después

de consumada la Indepen-

dencia, que otro grito, el

de la Revolución Mexica-

na de 1910, empezara a

convertir en realidad los

sueños y los ideales de los

curas Miguel Hidalgo y Jo-

sé María Morelos, de Jo-

sefa Ortiz de Domínguez,

de Leona Vicario, de Juan

Aldama, de Ignacio Allen-

de, de José Mariano Jimé-

nez y de muchos otros di-

rigentes, mujeres y hom-

bres, que comenzaron la

lucha por la emancipación

auténtica del pueblo de

México”, expresó.

Acompañado de la

doctora Beatriz Gutiérrez

Müller, del presidente de

Cuba, Miguel Díaz-Canel

y Lis Cuesta Peraza, es-

posa de su homólogo, el

jefe del Ejecutivo resaltó

la relevancia del precursor

del movimiento, el cura Mi-

guel Hidalgo y Costilla, a

quien se refirió como un

héroe profundamente hu-

mano y fiel a sus principios

y valores.

“El cura era defensor

del pueblo raso. (…) A él

le tocó con Allende, Alda-

ma, Jiménez y otros diri-

gentes populares enfren-

tar a la oligarquía domi-

nante y proclamar la abo-

lición de la esclavitud. El

pensamiento de Hidalgo

era subversivo. Nada en

su personalidad lo distan-

ciaba de ser un revolucio-

nario y no se andaba por

las ramas. (…) Sus adver-

sarios nunca le perdona-

ron la osadía de querer

igualar a los pobres con

las clases más favoreci-

das”, explicó.

En la Plaza de la Cons-

titución recordó que “lo

que le permitió al Padre de

la Patria enfrentar la muer-

te con aplomo y tranquili-

dad fue la paz con su con-

ciencia, la certeza de que,

con fidelidad a sus princi-

pios y valores, había he-

cho lo correcto y lo que era

necesario para el bien del

pueblo al que se debía”.

El secretario de la De-

fensa Nacional, Luis Cre-

sencio Sandoval Gonzá-

lez, indicó que, en contras-

te con las luchas armadas

de otras épocas para la

construcción de la nación

“en nuestros días las co-

sas son diferentes y los

procesos de transforma-

ción se inician democráti-

camente con el pueblo

En la parte aérea militar, 71 aviones,
28 helicópteros, es decir, un total de

99 aeronaves. Sobre plataformas
desfilaron seis helicópteros y
cuatro aviones no tripulados

Desfile Cívico Militar por 
211 Aniversario del inicio de 
la Independencia de México

Fotos: Gustavo Camacho Olivares / Director de fotografía de DIARIOIMAGEN
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que ejerce su derecho ciu-

dadano de elegir un pro-

yecto de nación con el que

se identifica y está conven-

cido de su viabilidad”.

El titular de la Sedena

convocó a la unidad por

encima de las diferencias

para alcanzar los objetivos

nacionales.

“Todos somos mexica-

nos y es necesario estar

unidos con el propósito co-

mún de alcanzar las aspi-

raciones y objetivos nacio-

nales, porque la unidad es

la mayor fortaleza para lo-

grar que el país avance

con progreso y bienestar

social, con justicia y autén-

tico Estado de derecho”,

subrayó.

A nombre del Ejército,

Fuerza Aérea y Armada

sostuvo que las institucio-

nes militares seguirán res-

paldando al Gobierno de

la Cuarta Transformación

en defensa de la integri-

dad, independencia y so-

beranía, así como en la

seguridad interior, auxilio

a la población y el desa-

rrollo nacional.

“Nos preparamos cada

día para fortalecer nues-

tras capacidades institu-

cionales en aras de cum-

plir de manera eficaz las

misiones y tareas que te-

nemos asignadas, siem-

pre con respeto a los de-

rechos humanos y mante-

niéndonos cerca del pue-

blo para protegerlo perma-

nentemente, porque esta-

mos orgullosos de que

nuestros orígenes y por-
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que sabemos que lo más

importante es México”,

aseveró.

Informó que, como ca-

da 16 de septiembre, des-

de 1935 por decreto pre-

sidencial del general Lá-

zaro Cárdenas del Río, la

mañana de este jueves los

integrantes del Ejército, Ar-

mada, Fuerza Aérea y

Guardia Nacional marcha-

ron y presentaron su

adiestramiento, organiza-

ción, capacidades opera-

tivas, logísticas, disciplina

y marcialidad.

Se sumaron a los fes-

tejos patrios en este acto,

agrupamientos de delega-

ciones militares de países

amigos como: Argelia, Ar-

gentina, Bangladesh, Be-

lice, Colombia, Costa de

Marfil, Francia, Honduras,

Italia, Marruecos, Perú,

Reino Unido y Venezuela.

El general de división

diplomado de Estado Ma-

yor, Gabriel García Rincón,

oficial mayor de la Secre-

taría de la Defensa Nacio-

nal y comandante de la co-

lumna del desfile, detalló

que participaron 34 ban-

deras de guerra naciona-

les, 13 banderas y 437 mi-

litares de fuerzas armadas

amigas, 15 mil 180 inte-

grantes de las tres Fuerzas

Armadas y de la Guardia

Nacional, 60 charros, 599

vehículos, seis unidades

de maquinaria pesada,

276 caballos y 205 canes.

En la parte aérea mili-

tar, 71 aviones, 28 helicóp-

teros, es decir, un total de

99 aeronaves. Sobre pla-

taformas desfilaron seis

helicópteros y cuatro avio-

nes no tripulados.
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Paradise Coast, con todos los pro-
tocolos de higiene y seguridad se
alista para recibir a los visitantes
ofreciendo distintas actividades
al aire libre ejemplo de ello es:
Naples ciudad que destaca por sus
90 campos de golf, deportes acuá-
ticos, deliciosas opciones gastro-
nómicas, arte y cultura, playas de
arena blanca, entre otras maravi-
llas. Visitar esta área urbana es si-
nónimo de disfrutar de paseo por
las calles llenas de cafeterías con
mesas al aire libre, boutiques y
galerías de arte. Marco Island

isla con algunas de las playas
más está al sur de Naples y cuenta
con gran historia del pueblo pes-
quero, a la cual se suman habi-
tantes y visitantes cuando desean
probar algún delicioso platillo de
pescados y mariscos que incluso,
¡puedes pescar tú mismo! 

Desde que hemos tenido
que adoptar las medidas de se-
guridad y sanidad para evitar la
propagación del virus, se ha evi-
tado el viajar y el disfrutar de
varias actividades, afortunada-
mente en el Paraíso Secreto de
Florida existen un sinfín de ac-
tividades al aire libre de las que
puedes disfrutar con tu familia
o con tu pareja. 

Everglades City, conocida
como “la capital del cangrejo
Moro”, es lugar ideal para co-
nocer cómo era el suroeste de
Florida en otros tiempos gracias
a los museos y al encanto pue-
blerino. Este destino de Paradise
Coast es el punto de partida de
los navegantes, pescadores y re-
meros que quieren explorar, y
disfrutar de festín del delicioso
crustáceo moro. 

En Paradise Coast sentirás
palpitar el corazón de Florida.
Las playas de fina arena de Mar-
co Island están entre las preferidas
de las familias debido a que ofre-
ce zona de juegos, cancha de y
área de con parrillas además de
variedad de puestos de comida. 

Estas playas han recibido
prestigiosos reconocimientos,
como su inclusión en la lista de
las “Mejores 25 playas de Esta-
dos Unidos” por ser un área “so-

fisticada” y “encantadora”, con
“hoteles y resorts de nivel inter-
nacional”. 

Los mejores atardeceres se
viven aquí. El mayor espectácu-
lo del mundo tiene lugar cada
noche en las playas de Paradise
Coast, el muelle Naples Pier y
los restaurantes frente al Golfo,
sitios perfectos para admirar esos
atardeceres espectaculares.  Para
disfrutar de las panorámicas cos-
tas, manglares y colonias de aves
desde el agua, puedes alquilar
embarcación, kayak o canoa.  

En estas playas hay mucho
más que los mencionados mar,
arena y sol. Los balnearios ofre-
cen sinfín de actividades, inclu-
yendo deportes acuáticos, vóley
y pasear por las pasarelas que se
internan en la naturaleza de Flo-
rida para observar aves, tomar
fotos y pescar y con suerte, ver
nidos de tortugas marinas. 

Rodearte de la diversidad flo-
ral con plantas de todo el mundo
y frondosos terrenos de este lugar
mágico son escenario ideal para
actividades de bienestar. En este
jardín botánico encontrarás am-
plia gama de opciones para dis-
frutar: yoga, Tai Chi, pasear con
tu mascota y calmar tu apetito
con experiencias gastronómicas.   

La zona fascinante justo al
noreste de Naples, Corkscrew
Swamp Sanctuary, es la última
región de tierra virgen con un
bosque de cipreses calvos, hogar
de reptiles, aves de rapiña y cier-
vos de Florida. Lugar ideal para
disfrutar de variedad de hábitats
a lo largo de los cuatro kilóme-
tros de la reserva.

Aquí podrás ver a los dulces
manatíes emerger silenciosa-
mente de las aguas, a los delfines
jugueteando en el Golfo o a un
cocodrilo paseando por el campo
de golf.  

Paradise Coast es destino pa-
ra rejuvenecer y realinearte, es

conocida como una de las co-
munidades más felices y salu-
dables del país. Despejas tu men-
te mientras paseas entre los ci-
preses repletos de garzas azules
y otras aves. Inhalas el aire salino
del Golfo mientras practicas Yo-
ga sobre la suave arena blanca.
En Naples, Marco Island y los
Everglades, el bienestar es un
estilo de vida.

Numerosos resorts de lujo
cuentan con spas de servicio
completo, pero en el destino
también hay centros de bienestar
y spas independientes que ofre-
cen absolutamente todas las po-
sibilidades: diferentes tipos de
masajes, tratamientos faciales,
exfoliaciones, salas de vapor,
saunas, piscinas de agua fría y
caliente, y salas de meditación.

Las actividades al aire libre
en Paradise Coast son gran op-
ción para disfrutar en cualquier
época del año. Destino soleado
con muchos días de cielo azul,
perfectos para salir y aprovechar
todo lo que ofrece, ya que cuenta
con variedad incontable de cosas
que hacer y lo convierte en des-
tino perfecto para  escapada fa-
miliar, en pareja o con amigos. 

����� Con la intención
de acelerar el proceso de digita-
lización en su planta hotelera, la

cadena española Iberostar pre-
sentó Hotel Digital.

El proyecto que arrancó en
abril de 2021 y prevé desarrollar
30 casos de uso en 12 meses, de
los que al menos 15 se integrarán
posteriormente en los hoteles pa-
ra su testeo y siete finalmente se
adaptarán a los 120 hoteles que
integran el grupo hotelero.La fa-
milia Fluxá, operadores de la ca-
dena hotelera contarán con la
ayuda financiera y operativa de
los 25 socios que participan en
el proyecto.

Rodrigo Moscardó, director
de operaciones de Iberostar, re-
calcó que el proyecto   permitirá
a la compañía dar importante
salto con la aplicación de las tec-
nologías. 

Algunas de las iniciativas
que se están desarrollando en es-
tos momentos, dijo Moscardó
son la posibilidad de reservar y/o
ordenar comida desde la hamaca
de un hotel, realizar check-in y
 checkout sin pasar por la recep-
ción o estudiar qué platos se pi-
den más o menos en los tres ser-
vicios de comida para reordenar
los pedidos.

����� Las aerolíneas
del Grupo Lufthansa y Travel-
port, anunciaron nuevo acuerdo
de distribución que permite la

comercialización moderna de las
aerolíneas, así como la innova-
ción tecnológica.

El acuerdo abarca a las ae-
rolíneas Austrian Airlines, Brus-
sels Airlines, Lufthansa, SWISS
y Air Dolomiti, Travelport dis-
tribuirá los contenidos de la
NDC de las aerolíneas del Grupo
a través de la plataforma de dis-
tribución de contenidos y venta
de viajes de nueva generación,
Travelport+.

Este acuerdo se basa en la
distribución actual de los conte-
nidos de las aerolíneas del Grupo
a través de los canales EDIFACT
tradicionales.

Ambas compañías ya están
en proceso de implementar la
funcionalidad NDC de extremo
a extremo. El lanzamiento, pre-
visto para el primer semestre de
2022, también sienta las bases de
un programa de NDC diversifi-
cado que da a las agencias de via-
jes conectadas a Travelport la po-
sibilidad de acceder al contenido
de las aerolíneas del Grupo Luft-
hansa a través de Travelport+
suscribiendo uno de los dos mo-
delos de NDC comercial dispo-
nibles, el modelo NDC Público
o el modelo NDC Bilateral.

victoriagprado@gmail.com
Twitter: @victoriagprado
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DE CINCO ESTRELLAS
- Más de 25 socios participan en la digitalización 

de los 120 inmuebles de Grupo Iberostar

¿Quieres razones para visitar
destinos de Paradise Coast en
Florida? Aquí te las decimos

- Grupo Lufthansa y Travelport, anunciaron 
nuevo acuerdo de distribución 

Por Victoria
González Prado

Una vez más se unen.

Hotel Iberostar Selection Paraíso Maya.

Múltiples actividades al aire libre.
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PUES TENDRÍAN QUE APREN-
DER A DEJARLO HABLAR, ÉL
SIEMPRE DICE QUE UNO LO
PUEDE HACER CON PLENA LI-
BERTAD Y CUANDO MENOS HA
CUMPLIDO. EL PRESIDENTE LÓ-
PEZ OBRADOR HA DICHO DE
VERDAD, JURANDO EN LOS
SÍMBOLOS PATRIOS, POR LA
VIRGENCITA, POR LAS LIMPIAS
INDÍGENAS, POR LO QUE MÁS
QUIERAN, QUE EN 2024: “SE JU-
BILA. QUE NO VUELVE APARTI-
CIPAR EN POLÍTICA Y NI A OPI-
NAR DE NADA”.

Y SI LOS DERECHOSOS FAS-
CISTAS DE VOX FUERAN AGRA-
DECIDOS AL COMPROMETERSE
EN QUE SU LÍDER PODRÁ LLE-
GAR A ÉSTAS TIERRAS QUE YA
NO SON DE “CONQUISTA”, PE-
RO SÍ DE BOLAS, NO LE APLI-
CARÍA EL FAMOSO 33 CONSTI-
TUCIONAL PARA EXPULSARLO
Y LE DIO UNA GRAN BOLA POR-
QUE ANTES, NADIE SABÍA
QUIÈN RECHINGADOS ERA, NI
CON QUIÉNES DEL PAÍS ANDA-
BA HACIENDO TRAVESURAS DE-
RECHISTAS Y PUES QUE APRO-
VECHE TANTO OFERTA COMO
PUBLICIDAD PARA PRESENTAR-
SE NUEVAMENTE CON SUS CUA-
TACHONES DE DERECHA A DAR
SUS DISCURSOS EN MÉXICO.

MUCHO SE ESPECULA SOBRE
LOS ÚLTIMOS DÍAS DEL PRESI-
DENTE LÓPEZ OBRADOR, algu-
nos no le creen, pues es su problema y
otros le suspirarán mucho y también
será su problema, el asunto es quién en
verdad podrá ser el que lleve las ansias
del cambio y de consolidarlos tal como
los ha venido prometiendo, unos dicen
que será la jefa de Gobierno y otros
que ya suman muchos dicen que será
el secretario de Gobernación Adán (el
primer hombre) Augusto López, su
querido y respetado paisano que ha da-
do muestras, en pocos días, de ser un
buen domador de fieras.

Y sin duda, cuando menos en Oa-
xaca, necesitaremos el latiguito para
domar a algunos, el mismo Flavio So-
sa, en una brillante entrevista, dice
que sería muy malo, pero muy malo

para los que pretendieran dividir a
Morena si no salen candidatos y pues
resulta que solamente hay dos, doña
Susana Harp a la que dice admirar,
respetar su trayectoria política y Salo-
món Jara del que poco habla, dejando
inclinada la balanza en favor de doña
Susana, pues si en algo es bueno Fla-
vio es en saber colocarse del lado de
los vencedores, pero él no podrá do-
mar las protestas de muchos otros que
se sienten con ganas y tratarán de usar
su fuerza para estar presentes y poder
negociar sus puestos y presupuestos.

Por lo pronto, ya le puso un joda-
zo en la boca al ex gobernador Hela-
dio Ramírez, dejando a un lado a su
hijo y en el otro a su hija, pues ni la
menciona y las malas lenguas dicen
que es porque le limita sus posibilida-
des al Senado a donde quiere estar
presente en este cambio del mando
oaxaqueño. En fin, muchos no creye-
ron en Flavio y ahí está, ahí anda con
gran poder y mucha gente como di-
cen en mi pueblo, es hombre que co-
noce la lucha de masas y sabe usar los
mecanismos de organización y de for-
mación de cuadros que le son vitales
y leales, nada cobardes a la hora de

los chingadazos, y esto, en este medio
y país, tiene mucho valor. Algunos
discriminadores me han dicho que
“ese mugroso” no puede hablar por
los oaxaqueños y les he dicho que
hay otros muchos mugrosos de cue-
llo blanco que no solamente siguen
hablando por los oaxaqueños sino
que lo siguen chingoteando y serán
ligados a uno de esos candidatos del
vallismo y así, pues se pararán las
confrontaciones entre los “radica-
les” y los vallistas porque además de
puestos, correrá mucho dinero, co-
mo siempre, en los eventos deporti-
vos de la política.

Es claro que Oaxaca es vital para
consolidar los planes de la 4T y digan
lo que digan, es claro que si en algún
lugar el Presidente goza de cariño,
lealtades y confianza es en este Esta-
do porque además con talento político
no se confrontaron las fuerzas políti-
cas y se mantuvo una lealtad de uni-
dad y programas en beneficio de los
oaxaqueños en esa alianza entre el
presidente y Alejandro Murat, que no
es cosa simple, ni fácil.

El gobernador o gobernadora que
llegue tendrá que garantizar esos pro-

yectos de desarrollo que son la base
para el desarrollo del SUR; el comer-
cio internacional tendrá una nueva
forma y carril para acelerar el comer-
cio a nivel con los desarrollos en
Coatzacoalcos y Salina Cruz y el for-
talecimiento de las zonas industriales
y comerciales que se promueven a lo
largo la zona , por supuesto que ya so-
bran inversionistas, de tal suerte que
se han vendido cuatro de los grandes
predios de desarrollo y seguramente
las concesiones para la carga y des-
carga  serán obligadamente de última
generación porque en poco tiempo
puede estar saturada. Por esa razón
conservar las buenas relaciones políti-
cas entre comunidades es necesaria
porque no se  puede estar cerrando
por cuestiones de luchas y demandas
políticas tales inversiones y accio-
nes que tienen un ritmo y un com-
promiso internacional, por eso, las
negociaciones con  los grupos que
viven en la zona del ferrocarril de-
ben de ser claras y respetarse con
lealtad impidiendo que los oportu-
nistas lo cierren cada vez que quie-
ren dinero o puestos en el poder,
porque entonces, pues la jodemos.

Necesita domador para Oaxaca

Cuando menos 
en Oaxaca,

necesitaremos 
el latiguito para

domar a algunos, el
mismo Flavio Sosa
dice que sería muy
malo para los que
pretendieran dividir
a Morena si no 
salen candidatos
y pues resulta que
solamente hay dos,
doña Susana Harp 
y Salomón Jara.

Por Sócrates A.
Campos Lemus

¡QUE CONSTE,.. SON REFLEXIONES!

socrates_campos8@yahoo.com.mx

El presidente Andrés Manuel López Obrador y Susana Harp.
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Poco esperan los campechanos del
gobierno de Layda Sansores, la
primera mujer en gobernar esa
parte de la península de Yucatán. 

Los augurios no son buenos,
por la larga historia de escándalos
protagonizados por la ahora go-
bernante, en los tiempos en que
vio frustrados sus sueños de go-
bernar. 

Fueron 24 años los que espero
Layda para ganar la elección de
gobernador y tres intentos fallidos
de recibir el apoyo mayoritario de
los ciudadanos en las urnas. 

La historia da cuenta de que
los gobernadores que llegan al po-
der, después de larga espera no
ofrecen los mejores resultados, ya
que cuando cumplen con su obje-
tivo traen una serie de resenti-
mientos y llegan cansados de la
lucha por el poder. 

Hija de Carlos Sansores uno de
los míticos liderazgos del pasado
priista y gobernador a finales de la
década de los 60 del siglo XX,
quien además presidió nacional-
mente al PRI y coordinó a diputa-
dos y senadores en ambas cáma-
ras, Layda se forjó en el priismo
del pasado, aquel que era total-
mente vertical y monolítico, que
no admitía reclamos de ninguna
clase y su carácter se hizo fuerte
en ese sentido. 

Cuenta con una larga carrera
de legisladora en ambas cámaras y
un breve paso por una alcaldía que
dejó para competir por cuarta vez
como candidata a gobernadora. 

Los resultados en la alcaldía
que encabezó no fueron buenos y
se oyeron muchos reclamos sobre
su actitud como gobernante, el
alejamiento de aquellos que vota-
ron por ella y los privilegios dados
a unos cuantos. 

Los habitantes de Álvaro Obre-
gón respiraron aliviados cuando
ella se ausentó para ir nuevamente
por el gobierno de Campeche. 

Inició su periplo con mucha
anticipación y los números le
cuadraban a la perfección, ya que
sacaba amplia ventaja a los de-
más partidos que entrarían en
competencia. 

La candidata de MORENA lle-
gó al inició de la campaña con
hasta 20 puntos de diferencia, los
que se esfumaron y a final de
cuentas la diferencia con Eliseo
Fernández el abanderado de MC
fue de tan solo cinco mil votos. 

A Layda le ayudó a ganar el
hecho de que los sufragios se re-
partieron en tercios, ya que el
candidato de la alianza PRI,
PAN y PRD, se ubicó muy cerca
de ambos. 

En realidad Layda rebasó ape-
nas el 30 por ciento de los votos
emitidos en las urnas, por lo que
fue necesario hacer un recuento de

los sufragios que nuevamente evi-
denció su triunfo. 

Y a pesar de que Campeche es
un estado en que el Presidente Ló-
pez Obrador y el partido en que
milita reciben un gran respaldo,
algo hizo reaccionar a los campe-
chanos que a punto estuvieron de
tirar por la borda la cuarta partici-
pación de Sansores San Román. 

Layda se convierte en la prime-
ra mujer gobernadora de Campe-
che, pero también la de mayor
edad en hacerlo (75 años) y el go-
bernador más vetusto del país,
además de ser el primer gobernan-
te ajeno al PRI en esa entidad. 

Sin embargo, no se cree que la
edad le perjudique en algo, ya que
se advierte como una mujer fuerte
y sólida, aunque el cansancio pue-
de venir cuando salten los proble-
mas que aquejan a la entidad. 

El problema con ella es que pu-
diera ser que la larga espera le ha-
ya quitado esas ganas que mani-
festó en ocasiones anteriores por
resolver la problemática del esta-
do y atender las demandas y peti-
ciones de la población. 

Existen casos de varios gober-
nantes que esperaron ansiosamen-
te durante años llegar a ejercer el
poder en su entidad natal y cuan-
do llegaron lo hicieron sin las ga-
nas de la primera o segunda vez
que lo intentaron, convirtiendo a
su estadía como gobernantes en
un largo suplicio. 

Los campechanos esperan
que eso no suceda con la admi-
nistración estatal entrante y que
Layda pueda atender los reza-
gos con el mismo entusiasmo
que mostró la primera ocasión
que compitió. 

Qué se espera de Layda

Por Ramón 
Zurita Sahagún

DE FRENTE Y DE PERFIL

Los resultados en la
alcaldía que encabezó
no fueron buenos 

y se oyeron muchos
reclamos sobre 
su actitud como
gobernante, el

alejamiento de aquellos
que votaron por ella 

y los privilegios 
dados a unos cuantos. 

ramonzurita44@hotmail.com

Layda rebasó apenas el 30 por ciento de los votos emitidos en las urnas, por lo que fue necesario
hacer un recuento de los sufragios que nuevamente evidenció su triunfo.
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Hace muchos años que me inicié
en las actividades de periodis-
mo, mi verdadera vocación, des-
pués de cursar la carrera de Li-
cenciado en Derecho, comencé
a escuchar a cada jefe de la poli-
cía que sucedía al anterior, esca-
samente a unos cuantos meses
de haber asumido el cargo, decir
que ya había abatido los índices
delictivos. 

Publiqué entonces en una oca-
sión que si eso fuera cierto, Méxi-
co estaría a la par de lugares como
Finlandia, Islandia, Dinamarca y
otros países europeos, así como de
Singapur, de cuya seguridad ya
comenzaba a hablarse, gracias a
los alcances de su presidente, Lee
Kuan Yew. Inclusive,  en algunos
comenzaban a eliminarse las cár-
celes, porque ya no hacían falta.
Hoy es un hecho.

En México persiste la cantale-
ta. No ha habido uno solo que no
insista en que con la magia de su
arribo al cargo, los crímenes dis-
minuyeron. Peor aún, con la mise-
rable táctica de abrazos, no bala-
zos, que cualquiera puede apreciar
fallida y alentadora de la crimina-
lidad. Cualquiera con dos dedos
de frente puede vislumbrar que ha
aumentado a niveles escandalosos
y que va para más.

Hoy cualquiera. Hasta los que
vienen de allende los mares, le di-
cen al Presidente en turno, que
protege a los narcos. ¿Por qué no
hay respuesta?

Un informe reciente de la Se-
cretaría de Protección Ciudadana
dice que “de enero a mayo del pre-
sente año, la incidencia de homici-
dios dolosos disminuyó 2.9 por
ciento respecto del mismo período
del año anterior”. Pero aunque la
“tendencia a la baja” dé cierta es-
peranza, la cruda realidad registra
que en mayo hubo 102 personas

asesinadas más que en abril y 37
más que en mayo de 2020. 

Hoy, prácticamente todo el
país está inmerso en una ola cri-
minal que campea en todas par-
tes y a plena luz del día. Ha pasa-
do de la lucha entre cárteles, a
“calentar la plaza” entre civiles,
como se dice. Lo mismo ocurre
en Guanajuato, que en Michoa-
cán, Guerrero, Tamaulipas, Vera-
cruz y en otros estados, en los
cuales, los sicarios, además de
cobrar ajustes con la contraparte,
asesinan hasta por gusto a perso-
nas de la población civil.

Un artículo de El Diario del
Norte señala en palabras atina-
das, que seguramente se perderán
en el aire, que “El gobierno ac-
tual no puede seguir repitiendo
las recetas de sus antecesores que
han probado su contundente fra-
caso. Urge una política de seguri-
dad para el país, pero ésta debe
estar acompañada con políticas
de desarrollo regional, de educa-

ción y empleo bien remunerado,
de atención a la salud y de dismi-
nución de las desigualdades”.

Otro medio relata que en Ti-
juana, un hombre fue asesinado
en uno de los supermercados más
tradicionales que se llena de tu-
ristas. Murió además una niña de
11 años y otro sujeto. Esto ocu-
rrió el miércoles de la semana
pasada y no pasó absolutamente
nada contra el agresor. Así se las
gastan en todas partes, sin que la
autoridad intervenga.

Esta misma ha sido rebasada e
inclusive incorporada al servicio
de los criminales. De esta manera
obtiene dos entradas, pero en el
fondo sólo sirve a uno de los dos.
¿A quién? Al que tiene la fuerza y
la decisión de matar.

Crímenes como el anterior han
hecho reaccionar a los moradores
de los lugares. En el caso que nos
ocupa, manifestaron que “Nues-
tras autoridades no sirven para na-
da... de todos los niveles, junto

con guardia nacional, Ejército, po-
licía estatal y federal, vivimos en
la indefensión…”

Pero como decía mi inolvida-
ble abuelo: ¡otra vez la burra al tri-
go! La Secretaría
de Seguridad de Tijuana, que pre-
fiere ver el vaso medio lleno, dijo
que comparando agosto de este
año y agosto del año pasado hay
una reducción de 18% en los ho-
micidios dolosos, porque en el
2020 fueron 193, y este 2021, en
cambio, fueron 157” ¿Para qué ca-
rajos sirve semejante estupidez?

Ciertamente, es posible que
existan días de mayor calma que
otros. Pero de que la criminali-
dad ha aumentado, hasta huele.
No podemos creer que cambie
como vamos, salvo que un pode-
roso quisiera un combate para
abatirla y no para conservarla co-
mo su guardia personal. ¡No bas-
ta la que ya crearon!

ariosruiz@gmail.com

¿Crímenes a la baja?
PERFIL DE MÉXICO

Por Armando
Ríos Ruiz

Se conmemoran doscientos años de
vida independiente, pero México no
ha madurado como nación, segui-
mos con las mismas ataduras de
conquistados, sin identidad, con una
idiosincrasia que no acepta el sin-
cretismo de su mestizaje y con go-
biernos que poco hacen por alentar
el nacionalismo o lo confunden con
el chauvinismo o el folclor. Ahora,
con el brete del origen azteca, pre-
tenden que regresemos al taparrabos
y los penachos.

Desde la consumación de la In-
dependencia, en 1821, nadie se
preocupó por darle a los mexicanos
una identidad nacional. Como país,
rápidamente pasamos del tutelaje
de la Corona española al efímero
imperio de Iturbide; un siglo de gue-
rras intestinas, interrumpidas por in-
vasiones y un segundo imperio, evi-
taron que se formara una auténtica
sociedad nacional. La interminable

sucesión de presidentes, echados de
la silla por continuos golpes milita-
res tampoco dio tiempo para darnos
una  identidad. Paradójicamente fue
la paz porfiriana y su positivismo la
que más se acercó a un nacionalis-
mo, más allá de lo afrancesado de
su administración.

El Movimiento Social de 1910
interrumpió un proyecto de nación
y nuevamente los gobiernos revo-
lucionarios, preocupados por man-
tenerse en el poder, olvidaron incul-
car el nacionalismo. Fue la institu-
cionalidad de la Revolución lo que
permitió la estabilidad política y la
implementación de un modelo na-
cionalista que ha ido cambiando,
por lo que la población no termina
por asimilar qué es ese nacionalis-
mo. El secretario de Gobernación,
Enrique Olivares Santana, decía que

el problema de México es que in-
ventamos al país cada seis años y
tenía razón. El estilo personal de go-
bernar de los mandatarios, sean del
partido que sea, marca otras priori-
dades, menos la que tenían como
verdaderos estadistas, darle identi-
dad nacional y proyección a los me-
xicanos. Así pasamos del chauvi-
nismo y el folclor a la importación
de modelos ajenos a nuestra idio-
sincrasia. De esquemas patrioteros
transitamos a la división, el encono,
la polarización, el valemadrismo, el
individualismo, el egoísmo y gran
mediocridad.

Hace décadas que eliminaron de
los planes de estudio la materia de
civismo y con ello no solo perdimos
la identidad nacional, sino el respeto
por los valores sociales.

De tal suerte que arribamos al si-

glo XXI todavía extraviados, cum-
plimos dos centurias sin las ataduras
físicas del coloniaje, pero seguimos
presos por nuestra falta de identidad.
¿Quiénes somos? Un pueblo sin uni-
dad, sin orgullo nacional, sin sentir
el nacionalismo que trasmiten los
símbolos patrios, sin amor por nues-
tra bandera, indiferentes al escuchar
las estrofas del himno nacional,
avergonzados de nuestro pasado, no
del indígena, sino del mestizo, que
eso somos. No somos aztecas, tol-
tecas, mixtecos, yaquis u otomíes,
somos producto del sincretismo de
los españoles con los nativos. Ade-
más, otras razas y culturas han en-
riquecido nuestro presente. Absurdo
resulta querer rescatar hoy el pasado
azteca cuando muchos de los servi-
dores públicos tienen apellidos ex-
tranjeros como la jefa de Gobierno,

la no primera dama, el fiscal general
y muchos secretarios de Estado.

La 4T, como decía Olivares San-
tana, quiere reinventar al país, quiere
reescribir la historia. Busca darnos
un nacionalismo poco auténtico. Su
obsesión por negar nuestro origen
europeo los lleva a esconder a Colón
y denominar al 12 de octubre no co-
mo el Día de La Raza, ni la fecha
del Descubrimiento de América, si-
no ¡El Día de la Resistencia Indíge-
na!, la cual no fue mucha ya que nos
dominaron por tres siglos. El Zóca-
lo, testigo de nuestra historia, es Te-
nochtitlán, El Árbol de la Noche
Triste, donde Cortés lloró su derrota,
cambió a Árbol de la Noche Victo-
riosa, aunque poco duró el gusto, o
cambiar la nomenclatura de las ca-
lles, como la de Puente de Alvarado
para llamarse México-Tenochtitlán.
Que se cuide San Judas Tadeo, pue-
de ser suplantado por Huitzilopo-
chtli en San Hipólito.

Todo parece indicar que también
este será un sexenio perdido en la bús-
queda de nuestra identidad nacional.

POR LA DERECHA..!
¿Qué festejamos?

Por Luis
Ángel García
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Nunca como hoy, un secretario de
Hacienda y su jefe, el Presidente mis-
mo, tendrán que pelear, negociar, ur-
dir lo conocido y desconocido, partida
por partida, para sacar adelante el Pre-
supuesto de Egresos 2022 como ellos
quieren. 

Los hechos y las señales en el
contexto advierten que eso será
muy difícil. 

Y es que por primera vez existe
un proyecto económico alterno de
la oposición, fundamentado rubro
a rubro, con el cual diputados y se-
nadores del PAN, PRI, PRD y MC
buscarán arrebatar miles de millo-
nes de pesos a los 5 proyectos y
programas electoreros básicos del
presidente Andrés Manuel López
Obrador para aplicarlos a otras
necesidades nacionales.  

La recuperación del fondo de de-
sastres, por ejemplo. O para estancias
infantiles. O para protección de mu-
jeres ante la violencia. O... 

En este contexto, Rogelio Ramírez
de la O, tercer titular de Hacienda de
AMLO, inicia  con su comparecencia
en el Pleno del Senado su travesía en
el Congreso para defender lo que pa-
rece insalvable. 

Ajeno, carente de la necesaria ca-
pacidad y experiencia de negociación
política que se requiere en estos tran-
ces, Ramírez de la O llegará a la tri-
buna de la Cámara alta con la imagen
del más puro tecnócrata neoliberal. 

Es obvio que inicia esta batalla en
el Senado, con la obvia intención de
que reciba la protección que sólo le
pueden dar el predominio que ejerce
Ricardo Monreal y la fuerza de la
mayoría legislativa de Morena en esta
cámara.     

Será un trance interesante porque
en el Senado hay una oposición con
la más alta experiencia de Estado
y de Gobierno. Ahí están Beatriz
Paredes, Miguel Ángel Osorio
Chong, el exgobernador Eruviel
Ávila, por el PRI; o Dante Delga-
do que ha pasado por todo; Miguel

Ángel Mancera, ex jefe de Gobier-
no citadino; Gustavo Madero, por
el PAN, por mencionar algunos. Un
trabuco de experiencia política y
manejo de poder ante el cual Ra-
mírez de la O, sin cargo alguno
anterior en el gobierno, asemeja
más a una dulce y apetitosa oveja. 

A ver si su ángel de la guarda za-
catecano y el amigo de éste, el Santo
Niño de Atocha, logran pasarlo sobre
las brasas sin que la lumbre le llegue
a los aparejos. 

SIGUE LA PASARELA

A Ramírez de la O le seguió por esa
misma tribuna la comparecencia del
secretario de Bienestar, el senador ta-
basqueño con licencia, Javier May
Rodríguez, para explicar lo supues-
tamente hecho y logrado durante el
tercer año de gobierno de López
Obrador en esta área. 

Llega en medio de una fuerte crí-
tica de la oposición y los crecientes
reclamos ciudadanos ante subejerci-
cios en un área donde la pobreza y
las carencias se han incrementado
sustancialmente. 

Pero sobre todo deberá explicar

por qué sin haber ejercido todo lo
aprobado para el tercer año de Go-
bierno ahora Bienestar pide un pre-
supuesto 54.83 por ciento mayor. 

A May Rodríguez le seguirá la
muy cuestionada secretaria de Segu-
ridad (pública) y Protección Ciuda-
dana, Rosa Icela Rodríguez, quien
llega al Senado con una carga cercana
a los 100 mil ejecutados, con el cues-
tionamiento de por qué la Guardia
Civil se usa más para atajar migrantes
que a delincuentes y de un alto y cre-
ciente porcentaje de feminicidios. En
total, un incremento de 7.5 por ciento
de los delitos federales. 

Esta pasarela cerrará a todo tambor
con las comparecencias de los titula-
res de Relaciones Exteriores, Mar-
celo Ebrard y el de Gobernación -o
el más amigo de los amigos de López
Obrador-, Adán Augusto López. 

Seguro ahí, en esas dos compare-
cencias, habrá muchas chispas por
aquello de la sucesión presidencial
super-adelantada.   

rvizcainoa@gmail.com/ 
Twitter: @_Vizcaino / 

facebook.com/rvizcainoa

TRAS LA PUERTA DEL PODER

Así o más claro...

Por Roberto
Vizcaíno

Ramírez de la O, un cordero entre leones 

Por primera vez
existe un proyecto
económico alterno
de la oposición,

fundamentado rubro
a rubro, con el cual

diputados y
senadores del PAN,

PRI, PRD y MC
buscarán arrebatar
miles de millones 
de pesos a los 
5 proyectos y
programas

electoreros básicos
del presidente 
López Obrador.
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Escribe: Amaya
ARIES • 21 MARZO-20 ABRIL

TAURO • 21 DE ABRIL-21 MAYO

GÉMINIS • 22 MAYO-21 JUNIO

CÁNCER • 22 JUNIO-22JULIO

LEO • 23 JULIO-23 AGOSTO

VIRGO • 24 AGOSTO-22 SEPTIEMBRE

LIBRA • 23 SEPTIEMBRE-23 OCTUBRE

ESCORPIÓN • 24 OCTUBRE-22NOVIEMBRE

SAGITARIO • 22 NOVIEMBRE-21 DICIEMBRE

CAPRICORNIO • 22 DICIEMBRE-20 ENERO

ACUARIO • 21 ENERO-18 FEBRERO

PISCIS • 19 FEBRERO-20 MARZO

No dejes de aprovechar s las oportunidades que se te
presenten porque tardarán en hacerlo. 

Tendrás que luchar por conseguir equilibrio interno, tus
sentimientos están descontrolados. 

Ten mucho cuidado con las palabras que digas y lo que
hagas, porque podrías equivocarte.

Si te comportas de forma diplomática, todo irá mejor. No
te dejes llevar por las apariencias.

Tu vitalidad hoy será inmensa, precisamente por eso, no
pararás de hacer cosas.

Este días es propicio para planear una velada excitante
con tu pareja. Suerte en el amor.

El ejercicio físico por la mañana será una actividad
recomendable para tu cuerpo y mente.

Los sueños que tengas serán una fuente de información
importante para resolver problemas.

Tendrás un día positivo para tu economía; tendrás habilidad
para mejorar tus finanzas.

Tu vida sentimental cobrará especial importancia; podrías
encontrarte hoy con el amor. 

Momento de cristalizar tus proyectos, de darles vida y
convertirlos en realidades tangibles.

Contarás con una enorme vitalidad, pero debes controlar
tus impulsos. Suerte con el 19.

TIP ASTRAL

GANESHA. En India se considera al elefante de buena suerte, porque
su procedencia es de su dios Ganesha, así que es un lindo amuleto para
traerte prosperidad, pero asegúrate que la trompa esté doblada y hacia
arriba

*** Reducir alimentos con
muchas calorías. Para que tu
cuerpo logre quemar el exceso
de calorías, una dieta rica en
vegetales y carnes blancas o
magras sirve para tratar de
equilibrar la alimentación y
compensar el exceso calórico.

*** Porciones pequeñas. Re-
ducir el consumo de determi-
nados alimentos ricos en ha-
rinas, azúcares y sodio, per-
miten tanto bajar el requeri-
miento energético del cuerpo
generado por el exceso, como
reducir el número de calorías

totales. Bajo este concepto, se
recomienda realizar cinco co-
midas al día, la principal y más
fuerte: el desayuno, y se redu-
cen las porciones conforme
avanza el día.

*** Hidratarse. Si bien el
agua no ayuda a bajar de pe-
so, explica la nutrióloga, sí
contribuye a reemplazar las
bebidas con azúcar y a hi-
dratarse, en caso de que se
haya bebido mucho alcohol
durante las fiestas, además
de que promoverá una mejor
desintoxicación.

*** Si tienes dudas relacionadas con moda, hogar y
belleza, envíanoslas a: diario_imagen@yahoo.com.mx 

y al día siguiente publicaremos las respuestas.

Baja de peso después de las Fiestas Patrias
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1979.- Nace la actriz mexi-
cana Ingrid Martz. Actúa en
telenovelas como "Amor de
nadie", "Luz Clarita" (1996),
"María Isabel" (1997), "Ca-
mila" (1998), "Salud, dinero
y amor" (1997), "Mujeres en-
gañadas" (1999), "Amor re-
al" (2003), "Amarte es mi pe-
cado" (2004), "Rubí" (2004),
"Tormenta en el paraíso"
(2007) y "Zacatillo, un lugar
en tu corazón" (2010), entre
otras.

Solución

DIFERENCIAS

San Judas Tadeo

Oh glorioso Apóstol San Judas Tadeo,

siervo fiel y amigo de Jesús, el nombre

del traidor ha sido causa de que fueses

olvidado de muchos, pero la Iglesia te

honra y te in voca como patrón de las

causas difíciles. Ruega por mí para que

reciba yo los consuelos y el socorro del

cielo en to das mis necesidades,

tribulaciones y sufrimientos, (haga
petición). Ruega por nosotros y por

todos los que piden tu protección.Amén.

Récele a San
Charbel, su vida y

espí ri tu encontrarán
paz. Visí telo en la

Iglesia de San
Agustín, ubicada en
Hora cio esq. Musset

Col Polanco, 
México, D.F. 

(Recórtelo y llévelo 
en su cartera)

Oración al Niño de Atocha
Sapientísimo Niño de Atocha, general protector de todos los hombres, general amparo de desvalidos, médico

divino de cualquier enfermedad. Poderosísimo Niño: yo te saludo, yo te alabo en este día y te ofrezco estos tres

Padrenuestros y Avemarías con Gloria Patri, en memoria de aquella jornada que hiciste encarnado en las purísimas

entrañas de tu amabilísima Madre, desde aquella ciudad santa de Jerusalén hasta llegar a Belén. Por cuyos

recuerdos que hago en este día te pido me concedas lo que te suplico, para lo cual interpongo estos méritos y los

acompaño con los del coro de los Querubines y Serafines, que están adornados de perfectísima sabiduría, por

los cuales espero, preciosísimo Niño de Atocha, feliz despacho en lo que te ruego y pretendo, y estoy cierto que

no saldré desconsolado de ti, y lograré una buena muerte, para llegar a acompañarte en Belén de la gloria. Amén.

¿Sabías que en un día como hoy..?
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Por Arturo Arellano

Teresa Guzmán, es una som-
melier y amante del vino,
quien durante sus visitas a
los viñedos mexicanos ha vi-
vido múltiples experiencias
acompañada de los excelen-
tes vinos que hay en el país,
en este marco, ella cuenta
que una noche después de
haber pasado todo el día en
los campos de vid, decidió
untarse un poco de uva para
quitarse lo enrojecido de su
piel, obteniendo resultados
asombrosos, que la llevaron
a una investigación más ex-

tensa hasta llegar a lo que
hoy nos presenta: Wine
Beauty Secret. 

La línea de belleza es a ba-
se de vino y cuenta con una
amplia gama de productos
para el cuidado de la piel, lo
que es digno de destacarse es
que es una marca completa-
mente mexicana, de la que
Guzmán nos platicó en entre-
vista para DIARIOIMA-
GEN. “Soy maestra somme-
lier y a partir de la carrera des-
cubrí los beneficios del vino,
de mis visitas al Valle de Gua-
dalupe. Después supe que el
resveratrol, que podemos en-

contrar en el vino, nos ayuda
a no envejecer tan pronto, es
10 veces mas potente que la
vitamina C”.

Recuerda que a partir de
eso “en una de mis múltiples
visitas para estudiar las uvas
decidí traer el resveratrol que
se extrae de una forma distin-
ta de la planta de la uva y em-
pecé a crear esta línea nove-
dosa que es completamente
orgánica, cuida la naturaleza
y la puede usar todo mundo.
Tenemos varios productos
desde para el cabello, sham-
poo, reestructurador, entre
otros. Y cuidamos que el cue-
ro cabelludo no envejezca,
nuestras propiedades van de
raíz a punto. También conta-
mos con cremas humectantes,
contorno de ojos, que tiene
efecto a los minutos y otros
tratamientos faciales, así co-
mo spa exfoliantes y aceites
para el cuerpo”. 

Entre otros beneficios re-
fiere que estos productos “nos
desintoxican el cuerpo cuan-
do está hinchado, hacen que
las células se oxigenen más
rápido, que tengamos menos
signos de la edad, pero tam-
bién nos cuidan de los cam-
bios climáticos, del sol y el

calor. Nos cumplen todas las
necesidades, según el produc-
to que nos apliquemos. Están
recomendados para gente de
los 30 hasta más de 100 años
de edad”. 

Recuerda que la idea de
hacer estos productos nace de
uno de sus viajes “Estaba en
el Valle trabajando, cosechan-
do las uvas, pero yo tenía pro-
blemas en la piel y no había

ropa que no me irritara o blo-
queador que me funcionara.
Al tener 15 días así, me dije-
ron que usara las uvas en mis
heridas, lo hice abrí uno de
los tanques, me tomé unas co-
pas y me puse las semillas de
las uvas, cual fue mi sorpresa
que empecé a sanar impresio-
nantemente, ahí descubrí el
poder de sanación del vino y
las uvas”. 

No obstante, refiere que
para el desarrollo de los pro-
ductos como tal, contó con el
apoyo de más personas “ten-
go unos amigos con quienes
creo esto, llevan 25 años tra-
bajando en la planta y me die-
ron los químicos necesarios,
mediante eso creamos la re-
ceta para agregar el resvera-
trol y verlo con el químico
para que funcione, para po-
tenciarlo, y ver en que pro-
ductos funciona”.

Celebra que son pioneros
de esto en México, “hay al-
gunos otros en el proceso ar-

tesanal, pero nosotros trata-
mos de hacerlo ya con tecno-
logía, en el laboratorio y con
cosas más vanguardistas para
extraer mejor las propiedades.
Tengo dos productos preferi-
dos, el contorno de ojos que
reduce la inflamación, para
nosotras que nos maquillamos
y queremos estar guapísimas
y el Cerum nocturno, que me
gusta usarlo en cuello y ma-
nos porque es en lo primero
donde se nos ve la edad”. 

Concluye que Wine Beauty
Secret es una empresa que tie-
ne una misión que de ayudar
a madres solteras dándoles
trabajo, “hay que apoyar a
México para que existan más
empresarios mexicanos a ni-
vel internacional”.

La tienda es online y se
encuentran en Instagram co-
mo Wine Beauty Secret, asi-
mismo cuentan con tienda en
la Ciudad de México, Zona
Esmeralda, Querétaro, Hol-
box y Tulum.

*** Para el cuidado de la piel y orgullosamente mexicana

Teresa Guzmán lanza línea
de belleza a base de vino

“Encontré la magia y la inspiración 
en la semilla de uva mexicana, en 
la vid que crece en el hermoso valle 
de Guadalupe. Conozco lo que el vino
gracias a la semilla de uva y al
resveratrol otorga de bienestar al
cuerpo, a nuestro interior, ahora es
momento de llevarlo a nuestra piel”.

Teresa Guzmán

“Wine Beauty Secret es una línea de belleza como no hay otra igual, quiero demostrarte el

poder de nuestra vid, la fuerza de nuestra tierra y tu propia belleza llevada al límite”, señala

Teresa Guzmán.

Si deseas probar la línea o unirte como distribuidor o si tienes un Salón, Spa, Clínica de Belleza, Nail Bar o te dedicas a la

belleza esta línea es ideal para tu negocio. Pide informes en www.winebeautysecret.com

Wine Beauty Secret
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La serie biográfica de Vicente
Fernández comienza a tomar
forma mientras el artista de
81 años sigue luchando por
recuperar su salud en un hos-
pital de Guadalajara.

A escasos días de infor-
marse que sería Alejandro
Speitzer quien interpretaría al
“Charro de Huentitán” en di-
cho proyecto, ahora ha tras-
cendido que será Jaime Camil
el encargado de encabezar el
proyecto.

“Estoy en posibilidad de

confirmar que, #JaimeCamil
será quien encarne a #Vicen-
teFernández en la serie bio-
gráfica del Charro de Huen-
titán. Jaime ya está en Méxi-
co, haciendo pruebas de ves-
tuario. La idea de que
#AlexSpeitzer tuviera está
oportunidad sólo fue un dis-
tractor”, detalló el periodista
Gil Barrera en su cuenta de
Twitter.

Antes de la pandemia la
serie biográfica de Vicente
Fernández se encontraba en

preparación, pero con la cont-
ningencia se detuvo al igual
que otras producciones para
dar inicio a la producción de
la serie.

Previo a la pandemia, la
serie biográfica de Vicente
Fernández se encontraba en
preparación, pero debido a la
contingencia se detuvo al
igual que otras producciones
hasta este momento que ha
sido retomada

LA BIOSERIE TENDRÁ
LOCACIONES EN REAL 
DEL MONTE, HIDALGO

Jaime Camil ya se encuen-
tra en el estado de Hidalgo,
haciendo las pruebas de
vestuario correspondientes,
pues, como ya se había ru-
morado, los escenarios para
representar la vida del can-
tante ranchero tienen como
centro Real del Monte, en
el estado de Hidalgo, Mé-
xico y la disminución de
casos activos de COVID-
19 permite posicionar las
grabaciones de cine y tele-
visión como una actividad
posible y segura en el con-
texto actual.

*** Solo fue un distractor cuando se dijo que Alejandro
Speitzer daría vida al intérprete de “Por tu maldito amor”

Jaime Camil encarnará a 
Vicente Fernández en la bioserie

del “Charro de Huentitán”

El personaje para interpretar 
a Chente habría sido ofrecido a
Carlos Rivera, pero él habría
rechazado el papel debido a

cuestiones de trabajo. También 
se habían difundido rumores sobre 
la posible participación de Omar
Chaparro, pues el actor visitó al
intérprete de Por tu maldito amor
en su rancho Los Tres Potrillos.

Hasta el momento, ni Jaime Camil, ni la familia de Vicente Fernández, han dado declaraciones

sobre la bioserie del cantante de “Hermoso cariño”.
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A la leña y con 
el mejor sabor..!
Pedidos a domicilio:
Tel.: 998 1958 8971


